
Помощь оказывают
В Больницу имени Юдина 
в субботу госпитализировали 
двух мужчин, пострадавших от 
стихии. Один из них получил 
травмы головы из-за упавшего 
на автомобиль дерева, второй 
был госпитализирован с трав-
мой руки. Сергей Собянин ос-
ведомился о самочувствии 
каждого из них.
Пострадавшие вспоминают 
происшедшее как страшный 
сон. Один из них, Игорь Васи-
льевич, получил травму в ма-
шине: на нее рухнуло дерево. 
— Я звонил в службу спасения 
где-то в 17:27, и они очень бы-
стро подъехали, — рассказал 

он. Мужчина также продемон-
стрировал мэру кадры проис-
шествия на телефоне. 
— Сергея Алексеевича сбил 
с ног порыв ветра, — чуть поз-
же сообщил о другом пациенте 
Сергей Собянин. Мэр лично 
узнает о состоянии всех по-
страдавших. 
Главный врач больницы Денис 
Проценко сообщил главе горо-
да, что состояние обоих паци-
ентов на текущий момент ста-
бильное. Сергей Собянин по-
просил главврача следить за 
дальнейшим состоянием по-
страдавших и пожелал им ско-
рейшего выздоровления.
— В больницах 16 человек, им 
оказывается вся необходимая 
помощь, — заявил мэр. — 
Один в тяжелом состоянии. 
Жизням остальных, говорят 
врачи, ничего не угрожает.

Школьницу спасти 
не удалось
Разбушевавшаяся стихия за-
кончилась для одной семьи 
трагедией. Во время урагана 
группа подростков гуляла во 
дворе, у дома. Порыв ветра 
опрокинул на двух подруг ме-
таллический павильон для му-
сорных баков. Девочек экс-
тренно доставили в больницу. 
У одной диагностировали 
травму головы и ушибы, вто-
рая оказалась в тяжелом состо-
янии. Школьницу спасти, к со-
жалению, не удалось.
— Девочку, которая находи-
лась в крайне тяжелом состоя-
нии, врачам спасти не удалось. 
Выражаю глубокое соболезно-
вание ее родителям, — отме-
тил Сергей Собянин.

Нарушения движения
Сильнейший штормовой ве-
тер «внес коррективы» в при-
вычный городской уклад. 
В Сокольниках порыв снес 
светофор.
— Но он все равно продолжает 
работать, — написали пользо-
ватели в соцсети, приложив 
к комментарию фото вырван-
ного с бетонным основанием 
светофора на Стромынке.
Натиска стихии не выдержи-
вали рекламные конструкции. 
А столичный Департамент 
торговли оперативно преду-
предил рестораторов о необхо-
димости свернуть работу лет-
них кафе. Сезонные веранды 
не открылись для посетителей 
в выходные.
МЧС предупреждало о надви-
гающейся буре. Сообщения 
рассылались на телефоны. По-
кинуть места отдыха помогали 
сотрудники городских парков. 
Объявления о разгуле стихии 
звучали в городской подземке. 
Власти просили не выходить 
без надобности на улицу.

Вырванные с корнем
Но эхо шторма звучало всю 
субботу. В Москве повалило 
более тысячи деревьев.
— Более 1200 деревьев распи-
лено и вывезено, — сообщили 
в Комплексе городского хо-
зяйства.
Сильному удару непогоды под-
верглась и Новая Москва. По-
рывистый ветер с ливнем стал 
причиной падения деревьев 
и обрыва линий электропере-
дачи. Кратковременные от-
ключения электричества были 
зафиксированы в ряде поселе-

ний. Оперативно от передвиж-
ных станций были запитаны 
все социально значимые объ-
екты. Всего одна ночь потребо-
валась энергетикам, чтобы 
восстановить нарушенное 
штормовым циклоном элек-
троснабжение потребителей. 
Непогода нарушила работу 
и аэропортов. В них задержа-
ли десятки рейсов. Шесть са-
молетов, направлявшихся 
в Москву, вынужденно при-
землялись в других городах. 
Временные трудности испы-
тали и пассажиры Московско-
го центрального кольца. Ве-
тер повредил навес на одной 
из станций. Сейчас движение 
полностью восстановлено.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин навестил 
пострадавших. 
В Больнице име-
ни Юдина оста-
ются те, кого 
штормовой ве-
тер настиг в ми-
нувшие выход-
ные на улицах 
города.

Сегодня в связи с подготовкой к параду Победы перекрывается ряд улиц в центре 
города, напоминает столичный Департамент транспорта. Ограничения движения 
запланированы 26 апреля, а также 3, 6 и 9 мая. 
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Прощайте, Нина!
К моменту выхода фильма «Любовь 
и голуби» Нина Дорошина была 
уже очень известной театральной ак-
трисой и имела массу поклонников. 
Главная роль в картине Владимира 
Меньшова просто открыла ее актер-
ский талант для нетеатралов. 
После выхода фильма на широкий 
экран его быстро растащили на цитаты. 
Фраза «Людк, а Людк!..» стала крыла-
той. Не участвовавшая в светской жиз-
ни, не составлявшая себе известность 
на скандалах, Нина Дорошина была 

не дутой знаменитостью, 
а подлинной звездой.➔ СТР. 5

Поклонимся 
великим тем годам
Стартовала городская акция 
«Мы помним», посвященная 
очередной годовщине 
Победы в Великой Отече-
ственной войне.

Священна память о героях 
Великой Отечественной вой-
ны. И сколько бы ни было на-
писано о них книг, снято 
фильмов, придумано песен 
и стихов, интерес к теме не 
ослабевает. Даже случайно 
пойманный на слух рассказ 
очевидца тех далеких суро-
вых годин все так же вызыва-
ет у слушателей неистреби-
мую боль за не вернувшихся 
с фронта, горечь скорби по 
погибшим в тылу, в окруже-
нии простым, невоенным лю-
дям и вместе с тем гордость за 
свой непобедимый народ 
и чувство причастности к ве-
ликому торжеству — самому 
главному нашему празднику, 
Дню Победы в Великой Оте-
чественной войне. В канун 
Праздника Победы в Москве 
начались различные меро-
приятия, встречи, акции. 
Так, посмотреть и даже при-
коснуться к стрелковому ору-
жию, найденному поисковы-
ми отрядами на полях сраже-
ний Великой Отечественной 
войны, может каждый жела-
ющий на выставке, открыв-
шейся в Доме ветеранов войн 
и Вооруженных сил на Олим-
пийском проспекте. И эта 
и другая — фотовыставка — 
ознаменовали собой начало 
городской акции «Мы пом-
ним». 
Специально для школьников 
здесь организован курс моло-
дого бойца — с тем, чтобы на-
учить ребят в совершенстве 

разбирать и собирать авто-
мат, пользоваться топографи-
ческой картой местности 
и рацией. Уже прошли первые 
встречи с ветеранами Вели-
кой Отечественной. Продол-
жением акции станут подоб-
ные мероприятия в организа-
циях по работе с семьей 
и детьми Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния города Москвы в период 
с 2018 по 2020 год.
— Неправда, что подрастаю-
щее поколение растет бездуш-
ным и не желающим помнить 
героическую историю наро-
да, — делится впечатлениями 
от общения со школьниками 
Михаил Бас, ветеран Великой 
Отечественной войны, заме-
ститель председателя Совета 
ветеранов района Строги-
но. — Я вижу и понимаю, как 
им интересно буквально каж-
дое слово, сказанное нашими 
ветеранами. Пробелов и не-
точностей в истории много. 
А к ним ведь приходим мы, 
живые свидетели тех собы-
тий. И как бы ни было нам тя-
жело, возраст-то сил не при-
бавляет, сегодня для нас глав-
ная работа — воспитание под-
растающего поколения. 
В преддверии Дня Победы 
в учебных заведениях столи-
цы стартовали циклы «Уроков 
мужества» с участием ветера-
нов, участников боевых дей-
ствий и представителей па-
триотических общественных 
организаций. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
edit@vm.ru

Метро объединят 
с железной дорогой
В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин (на фото) осмотрел 
ход возведения станции «Ко-
сино» Кожуховской линии.

Заммэра назвал ее 
самой сложной на 
всем участке розо-
вой ветки. 
— К концу лета мы 
намерены завер-
шить основные 
строительно-мон-
тажные работы на 
участке от «Некра-
совки» до «Косино», — сооб-
щил он. 
По его словам, станция «Коси-
но» готова на 72 процента. 
Специалистам пришлось ве-
сти постоянный мониторинг 
при прохождении тоннелей 

проходческими щитами. Не-
сколько раз были перекрыты 
Лермонтовский проспект 
и участок действующей Таган-
ско-Краснопресненской ли-
нии. Сейчас идет увязка стан-
ции с железной дорогой. 
— На «Косино» мы проектиру-

ем большой транс-
портно-пересадоч-
ный узел, уже сей-
час в «тело» стан-
ции закладываем 
необходимые тех-
нологии, — сказал 
Марат Хуснуллин. 
В его составе поя-
вится здание для 

отдыха локомотивных бригад. 
Саму станцию запустят в со-
ставе участка от «Косино» до 
«Некрасовки» в этом году. Его 
протяженность составляет по-
рядка восьми километров.
➔ СТР. 3

цитата

Шторм — это 
реально опасно! 
Будьте предель-
но вниматель-
ны. Не находи-
тесь рядом с де-
ревьями во вре-
мя бури. За три 
дня отремонти-
руем кровли. 
Электрообеспе-
чение в ТиНАО 
восстановили. 
Ураганы и штор-
мы огромной си-
лы, приносящие 
страдания и раз-
рушения, к сожа-
лению, стано-
вятся для Мо-
сквы обычным 
явлением. 
Будем бороться. 
На ликвидации 
последствий 
стихии работа-
ют больше 
2000 человек.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

стихия

Штормовое вторжение
Городские службы занимаются устранением 
последствий природного катаклизма

Ежедневный деловой выпуск

Гостям 
чемпионата 
горячей воды 
хватит
Опубликован график отклю-
чения горячего водоснаб-
жения в Москве. Об этом со-
общили в Московской объе-
диненной энергетической 
компании. 

Узнать, когда в вашем доме не 
будет горячей воды, можно на 
специально запущенном сер-
висе, который размещен на 
сайте online.moek.ru. Там не-
обходимо ввести адрес дома, 
затем система покажет даты 
проведения профилактиче-
ских работ. 
— В 2018 году мы усовершен-
ствовали работу данного сер-
виса, сделав его более инфор-
мативным и удобным для 
пользователей, — говорится 
в сообщении на сайте компа-
нии. — Теперь вместе с датой 
будет указано время начала 
и окончания отключений.
В компании также пояснили, 
что в этом году график отклю-
чений горячей воды был скор-
ректирован с учетом проведе-
ния чемпионата мира по фут-
болу. Он пройдет в столице 
с 14 июня по 15 июля.
— «МОЭК» разработал специ-
альную программу гидравли-
ческих испытаний и обслужи-
вания оборудования с учетом 
зон расположения спортив-
ных тренировочных баз и го-
стиниц, — рассказали в ком-
пании. 
Это даст возможность обеспе-
чить максимальный комфорт 
жителей, гостей столицы 
и участников соревнований. 
При этом все необходимые 
процедуры для подготовки 
к следующему отопительному 
сезону будут сделаны. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

чистка жилье ревизор

Тысячи коммунальщиков 
и добровольцев приняли 
участие в очередном 
субботнике  ➔ СТР. 3

Москвичи забираются все выше. 
Количество высотных 
домов-новостроек увеличилось 
за год на 41 процент  ➔ СТР. 6

Жалуетесь на ремонт? 
Беспокоит неприятный 
запах? Спокойствие, 
к вам едет ревизор «ВМ»  ➔ СТР. 7

Мы работаем для вас!
(499) 557-04-07

подписка-

ГЕОРГИЙ БОВТ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Если вам не ясен смысл про-

шлых или текущих событий, 

мы вам его проясним! 

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ! 

У нас новый индекс:

П 7378 в каталоге «Подписные 
издания» в любом 
почтовом отделении

 КАК МОСКОВСКИЕ 
ПРИЗЫВНИКИ ГОТОВЯТСЯ 
К СЛУЖБЕ В АРМИИ ➔ СТР. 4

Комментарии экспертов
АНДРЕЙ МИЩЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
УПРАВЛЕНИЯ ГО И ЧС ПО МОСКВЕ

Масштабная работа была про-
ведена столичным управлени-
ем МЧС в рамках информиро-
вания населения о неблаго-
приятных погодных явлениях 
21 апреля. 54 оперативные 
группы численностью 650 че-
ловек информировали мо-
сквичей о приближающемся 
циклоне и возможных послед-
ствиях в связи с его прохожде-
нием. Были задействованы 
элементы оповещения мо-
сквичей. В парках и зонах от-
дыха отдыхающим сообщали 
об усилении ветра и преду-
преждали о возможных угро-
зах в связи со скоростью ожи-
даемых порывов.

ЮЛИЯ ИВАНОВА
СОТРУДНИК ПРЕСССЛУЖБЫ 
СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА ПО МОСКВЕ

Во время шквалистого ветра 
и падения фрагментов мусор-
ного контейнера пострадали 
две несовершеннолетние де-
вочки, 2002 и 2004 года рож-
дения. Они доставлены в боль-
ницу, где одна из девочек, не-
смотря на оказанную экстрен-
ную медицинскую помощь, 
скончалась от полученных 
травм. По данному факту про-
водится доследственная про-
верка, в ходе которой прово-
дятся проверочные мероприя-
тия, направленные на установ-
ление всех обстоятельств 
произошедшего. По результа-
там проверки будет принято 
процессуальное решение.

кровли поврежде-
ны порывами 
штормового ве-
тра. Такие данные 
вчера привел Ком-
плекс городского 
хозяйства. Сейчас 
все повреждения 
устранены.

цифра

34

Вчера 09:32 Пересечение улиц Бибиревской и Костромской. Сотрудник ГБУ «Жилищник» 
распиливает поврежденное штормом дерево (1) 14:20 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) 
навестил пострадавшего во время урагана Игоря Придачина в Больнице имени Юдина (2)
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61,32

75,65

курс цб

Ветер 7–8 м/с

Давление 745 мм

Влажность воздуха 33%

Во время отключений го-
рячей воды, продолжи-
тельность которых не пре-
вышает 10 дней, прово-
дятся профилактические 
и капитальные ремонты 
на районных станциях 
и центральных тепловых 
пунктах, диагностика ма-
гистральных и разводя-
щих сетей, перекладка 
трубопроводов. Работы 
охватят более 70 тысяч 
зданий, в том числе около 
33 тысяч жилых домов.
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Музыкальной школе купят 
новые инструменты

Первой к мэру столицы обра-
тилась 35-летняя Ксения За-
сецкая. Она попросила прове-
сти ремонт одного из участков 
Варшавского шоссе, который 
расположен недалеко от Кле-
новского поселения Новой 
Москвы.
По словам мэра столицы, он 
знает об этой проблеме.
— График ремонта этого 
участка дороги откладывался 
из-за стройки, в этом году все 
будет заасфальтировано 
и сделано, — пообещал 
Сергей Собянин, добавив, что 
в следующем году по общему 
плану будет проведено осве-
щение этой трассы.
Еще один вопрос, касаю-
щийся Новой Москвы, за-
дал 53-летний Константин 
Попов. 
— У нас отсутствует автобус-
ное сообщение между дерев-
ней Зверево и ближайшей же-
лезнодорожной станций Рас-
судово, — рассказал он. — 
Большинство жителей рабо-
тает в Москве и до 
электрички доби-
рается пешком, 
три кило метра.
Сергей Собянин 
пояснил, что необ-
ходимо посмо-
треть, насколько 
дорога позволяет 
запустить мар-
шрут.
— Для автобуса свои требова-
ния, должно быть соответ-
ствующее полотно, подъезд-
ные карманы, — сказал глава 
города. — Мы комплексно из-
учим эту ситуацию и постара-
емся осенью запустить этот 
маршрут.
52-летнюю Елену Новожило-
ву беспокоит состояние музы-

кальной школы имени Шоста-
ковича по адресу: Аллея Жем-
чуговой, дом 1б, которую по-
сещает ее дочка Полина.
— Здание школы было по-
строено в середине 1980-х го-
дов, — рассказала она. — Там 
деревянные окна, поизносив-
шиеся полы, старые музы-
кальные инструменты. 
Школа находится рядом с пар-
ком Кусково, напротив — ита-

льянский пруд.
— И стоит наше се-
рое панельное зда-
ние, которое не 
вписывается в эту 
обстановку, — по-
яснила она. 
— У нас не у одной 
школы такие про-
блемы, мы зани-

мались крупными московски-
ми школами, реконструиро-
вали их, достраивали, — ска-
зал мэр Москвы. — А вот 
обычные музыкальные шко-
лы, их около 150, контрасти-
руют с тем, что происходит 
в городе.
Сергей Собянин рассказал 
о создании программы «Ис-
кусство — детям», в рамках 

которой заменят инструмен-
ты и проведут капитальный 
или текущий ремонт там, где 
это необходимо.
— Я дам поручение и по ва-
шей школе, и если можно 
обойтись текущим ремонтом, 
то сделаем в этом году, — до-
бавил глава города. 
За поддержкой к Сергею Со-
бянину обратился председа-
тель президиума Межрегио-
нальной общественной орга-
низации содействия возрож-
дению культурного наследия 
и развитию поколений, 
52-летний Николай Горнаков. 
Он попросил мэра Москвы по-
мочь с установкой мемори-
альной доски Герою Советско-
го Союза Лидии Владимиров-
не Литвяк.
— Она стала лучшей летчицей 
в мире, даже попала в Книгу 
рекордов Гиннесса, — отме-
тил Горнаков. — Она лично 
сбила 12 самолетов противни-
ка, один аэростат.
Начинала воевать она под 
Сталинградом, а погибла на 
Украине, где в честь нее уста-
новлена памятная плита и на-
звана школа.

— В Москве ее память не уве-
ковечена, поэтому прошу 
вас, Сергей Семенович, ока-
зать содействие в установле-
нии мемориальной доски по 
адресу: улица Новослобод-
ская, дом 14, строение 19, — 
обратился к мэру Николай 
Горнаков. — В этом доме 
она родилась и жила до 
1942 года.
Мэр Москвы пообещал напра-
вить это обращение в соот-
ветствующее ведомство.
— Думаю, что его удовлет-
ворят, — сказал Сергей Со-
бянин.
38-летнего Никиту Титова 
волновал вопрос безопасно-
сти москвичей, в частности 
детей.
— По адресу: улица Большая 
Очаковская, дом 47а, нахо-
дится детская школа танцев, 
а парковка автомобилей — 
через дорогу, — рассказал 
он. — К автостоянке ведет ас-
фальтированная дорога, 
часть которой усыпана кам-
нями. 
Вдоль нее, по словам Титова, 
стоит знак «Остановка запре-
щена», места для высадки 

пассажиров нет, а до ближай-
шего пешеходного перехо-
да — полкилометра.
— Люди вынуждены нару-
шать Правила дорожного дви-
жения и перебегать дорогу 
в неположенном месте, — по-
яснил Титов. — При этом ско-
рость потока автомобилей 
очень большая.
Москвич попросил главу сто-
лицы сделать пешеходный пе-
реход в этом месте, устано-
вить искусственные неровно-
сти и благоустроить эту тер-
риторию.
Сергей Собянин, отвечая на 
просьбу, отметил, что за по-
следние годы построено око-
ло 200 уличных переходов, 
наземных и подземных.
Мэр Москвы пообещал изу-
чить ситуацию и дать поруче-
ние благоустроить этот уча-
сток.
— По поводу перехода — обя-
зательно рассмотрим этот во-
прос, и если есть малейшая 
возможность, то сделаем 
его, — подчеркнул Сергей Со-
бянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

24 ноября 2017 года 12:48 Ученики Детской музыкальной школы имени Шостаковича на концерте, посвященном Дню матери. 
В ближайшее время в этой школе по поручению Сергея Собянина проведут ремонт и обновят музыкальные инструменты

Конка возглавила 
колонну трамваев
Ежегодный парад трамваев 
прошел в столице в минув-
шие выходные. Колонна 
с ретровагонами разных вре-
мен стартовала от улицы Ша-
боловка и прибыла к Чистым 
прудам, где проходил празд-
ник Московского трамвая.

Парад приурочен к 119-летию 
со дня открытия трамвайного 
движения в столице.
— Мэр Москвы Сергей Собя-
нин дал поручение продол-
жать развитие московского 
трамвая, каждый 
год мы будем поку-
пать 100–120 трам-
ваев, и эта про-
грамма будет про-
должаться еще 
многие годы, — со-
общил заммэра, 
руководитель сто-
личного Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов (на фото). — Мы покупа-
ем новые трамваи с сервис-
ным контрактом, согласно ко-
торому в течение длительного 
времени производитель обя-
зан ежедневно обслуживать 
трамвайные вагоны. Это по-
зволяет больше сконцентри-
роваться на вопросах пасса-
жирского обслуживания, на 
ремонте инфраструктуры.
За последние несколько лет 
реконструировали почти 
200 километров трамвайных 

путей Москвы, а также более 
60 процентов путей отделили 
от проезжей части, что позво-
лило увеличить скорость по-
ездки и график движения 
трамваев. Пассажиропоток на 
трамваях столицы ежегодно 
растет почти на 7 процентов.
Парад трамваев проходит 
в Москве уже пятый год. В этот 
раз задействовали 17 экспона-
тов, в линейку также вошли 
уникальные ретровагоны 
КТМ-1 и КТП-1, которые ре-
конструировали по образцам 

1948 года.
Колонну возглавил 
конный вагон 
1884 года, в самом 
конце движения 
двигалась знамени-
тая «Аннушка» — 
трамвай «А». В па-
раде также принял 
участие современ-

ный «Витязь-М», который на-
чал ездить по улицам столицы 
в марте прошлого года.
В течение нескольких лет 
в Москве появится новый му-
зей транспорта, в котором соз-
дадут большую экспозицию.
— Мы хотим, чтобы там было 
все, что связано с обществен-
ным транспортом, начиная 
с билетов и заканчивая под-
вижным составом, — подчер-
кнул Максим Ликсутов.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru
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В Национальный день донора 
в Московской городской думе 
впервые прошла торжествен-
ная церемония вручения луч-
шим донорам столицы на-
грудных знаков «Почетный 
донор Москвы». Этого звания 
были удостоены 23 жителя 
мегаполиса. Трех организато-
ров донорского движения на-
градили благодарственными 
письмами.  
Награды вручили председа-
тель комиссии Мосгордумы 
по здравоохранению и охране 
общественного здоровья Люд-
мила Стебенкова и замести-
тель председателя Лариса 
Картавцева. 
— Столица многое делает для 
того, чтобы поддержать доно-
ров. В 2014 году депутаты 
Мосгордумы внесли поправки 
в городской закон № 70 «О ме-
рах социальной поддержки 
отдельных категорий жите-
лей города Москвы», который 
устанавливает адресные 
меры для москвичей, награж-

денных нагрудным знаком 
«Почетный донор Москвы». 
Это позволило привлечь 
к кровосдаче больше людей 
и полностью обеспечить го-
род необходимым количе-
ством крови, — рассказала 
Стебенкова.
Она напомнила, что без до-
норства невозможно прово-
дить высокотехнологичные 
операции, в частности на 
сердце, лечить тяжелые онко-
логические заболевания. По-
этому Москва оказывает до-
норам гораздо большую под-
держку, чем предусмотрено 
федеральным законодатель-
ством. У донорства есть и дру-
гие плюсы — такие люди всег-
да уверены в своем здоровье.
Награжденные отметили вну-
треннее ощущение удовлет-
ворения от того, что они дела-
ют общественно-полезное 
дело. Некоторые из них пош-
ли по стопам родителей — по-
четных доноров СССР. 21-лет-
ний Максим Вепринцев свою 

первую кровосдачу вспоми-
нает как волнительное собы-
тие. Своим примером он «за-
разил» друзей. 
— Я сдаю кровь в 52-й гор-
больнице. Она многопро-
фильная, там большая по-
требность в донорах. Встаю 
с утра пораньше и бегу туда 
перед учебой, перед работой, 
чтобы спасти чью-то жизнь, — 
рассказал Максим.

Доноров отметили наградами
и почетными званиями

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно 
информируем горожан о том, над чем работают парламентарии. 20 апреля депутаты 
Мосгордумы вручили лучшим донорам столицы знаки «Почетный донор Москвы».

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото) 
по поручению 
Владимира 
Путина провел 
личный прием 
граждан. Встре-
ча состоялась 
20 апреля в при-
емной президен-
та России. 

личный вопрос

Систему беспилотного 
транспорта презентуют немцам
Московская делегация при-
нимает участие в крупней-
шей международной про-
мышленной выставке 
HANNOVER MESSE 2018. 
Экспозиция открывается се-
годня в Ганновере. В своем 
первом интервью «ВМ» глава 
Московского экспортного 
центра Кирилл Ильичев 
(на фото) рассказал, как 
российская столица намере-
на налаживать связи с ино-
странными производствами 
и инвесторами.

Кирилл Сергеевич, давайте 
начнем с того, какое место за-
нимает Москва среди россий-
ских экспортеров?
Наша столица генерирует 
42 процента экспорта всей 
страны — это 148 миллиардов 
долларов. Таким образом, мы 
экспортер номер один среди 
российских регионов. И зада-
ча Московского экспортного 
центра — выводить на внеш-
ние рынки компании из несы-
рьевого неэнергетического 
сектора. Производители раз-
личных видов оборудования, 
электроники, медизделий, ле-
карств и продуктов питания, 
предприятия из других произ-
водственных отраслей — для 
поддержки этих компаний 
создан и работает наш центр.
Какую помощь центр оказыва-
ет московским компаниям 
по продвижению их продукции 
на внешние рынки?
В ближайшее время откроется 
консультационный центр, 
в который экспортеры смогут 
прийти и получить ответы на 
вопросы, связанные с тамо-
женной очисткой грузов, на-
логовой базой и бухгалтер-
ским учетом. Наши специали-
сты расскажут об изменениях 
в законодательстве, помогут 
подготовить экспортные до-
кументы, проверят иностран-
ных контрагентов, оценят на-
личие торговых барьеров 
и проведут экспортную ана-
литику. Уже сейчас можно по-
звонить в контакт-центр Мос-
ковского экспортного центра 
и получить полную информа-
цию о действующих услугах 
и программах. На прошлой 
неделе мы объявили о запуске 
пилотного проекта с Alibaba.
com. За 2018 год намерены 
вывести 100 московских про-
изводителей на крупнейший 
в мире маркетплейс. Всего за 
год планируется вывести на 
Alibaba.com не менее 500 сто-
личных продуктов. Москов-
ским компаниям будут при-
своены статусы «золотых по-
ставщиков», мы финансируем 
100 процентов их стоимости. 
Уже запущен процесс отбора 
участников, мы принимаем 
первые заявки. 
В целом Московский экспорт-
ный центр сегодня становится 
единым окном для получения 
различных видов поддержки 
столичного правительства. 
Например, если участнику од-
ной из наших программ по-
требуется кредит на льготных 
условиях или венчурное фи-
нансирование, мы привлечем 
ресурсы соответствующих 
мос ковских фондов. Мы так-
же сотрудничаем с москов-
скими центрами услуг для 

бизнеса и готовы стать точкой 
доступа к их услугам. Если 
экспортно ориентированной 
компании требуются субси-
дии на развитие производ-
ства, мы знаем, какие подраз-
деления Департамента науки, 
промышленной политики и 
предпринимательства города 
Москвы такие субсидии выда-
ют и на каких условиях.
Флагманский проект Москов-
ского экспортного центра — 
программа «Сделано в Мо-
скве». Что она из себя пред-
ставляет?
Отмечу, что всего в этом году 
запланировано 15 выставок, 
мы покажем в России и за рубе-
жом продукцию более 300 сто-
личных компаний. Фактиче-
ски Made in Moscow — это го-
родской выставочный бренд, 

под которым мы ведем продви-
жение Москвы как производи-
теля высокотехнологичной 
продукции. Выставочные 
бренды существуют у многих 
стран, например Made in 
Germany, Made in Italy, Made in 
China. Мы развиваем бренд 
«Сделано в Москве» не только 
за рубежом: нам важно, чтобы 
в него поверили сами столич-
ные производители. Вокруг 
экспорта существует много ми-
фов. Наиболее распространен-
ные: нас не любят в других 
странах, московская продук-
ция не может конкурировать 
с лидерами зарубежных рын-
ков. Наша задача — бороться 
с этими вредными стереотипа-
ми, рассказывать, что мы жи-
вем в городе, который является 
лучшей в стране стартовой 
площадкой для выхода на зару-
бежные рынки, что в Москве 
уже действуют более 4700 экс-
портных компаний, а по всему 
миру продается более 7,5 тыся-
чи видов наших товаров.
Сегодня открывается промыш-
ленная ярмарка в Ганновере — 
чего от нее ждете? Какие есть 
предпосылки для выхода 
на новые рынки для москов-
ских компаний?
Посмотрим на арифметику: 
в прошлом году на Ганновер-
ской промышленной ярмарке 
был всего один стенд «Сдела-

но в Москве», на нем разме-
стились 20 компаний. Сейчас 
в Ганновере открываются че-
тыре стенда московских про-
изводителей в тематических 
павильонах «Интегрирован-
ная промышленная автомати-
зация», «Промышленный суб-
подряд», «IT-решения» 
и «Энергетика». Это 31 компа-
ния и более 60 решений, кото-
рые способны успешно конку-
рировать с мировыми анало-
гами, а в ряде случаев вообще 
не имеют аналогов. 
Если говорить о наших соб-
ственных ожиданиях — мы 
планируем провести в Ганно-
вере порядка 800 деловых 
встреч с закупщиками и по-
тенциальными инвесторами, 
по результатам которых в те-
чение года московские компа-
нии заключат контракты на 
миллионы долларов. Разуме-
ется, точными цифрами мы 
сможем поделиться ближе 
к концу года. В нашей экспо-
зиции участвуют как гиганты 
московского инновационно-
го бизнеса, так и многообеща-
ющие высокотехнологичные 
компании, которые только 
начинают свой путь на экс-
портные рынки. Будут показа-
ны технологии для беспилот-
ного транспорта, роботизиро-
ванные системы неразрушаю-
щего контроля, экологически 

чистые источники 
энергии, решения 
в сферах кибербе-
зопасности и вир-
туальной реально-
сти. Со многими 
московскими тех-
нологиями, кото-
рые представлены 
на наших ганно-
верских стендах, 
каждый день со-
прикасаются не 
только москвичи, 
но и жители мно-

гих зарубежных стран. Это 
банковские терминалы, пар-
коматы, тач-панели, серверы 
для дата-центров и решения 
для городского транспорта. 
Я, как и миллионы потребите-
лей по всему миру, уверен 
в московской продукции и не 
сомневаюсь, что, в том числе 
благодаря нашей работе 
бренд Made in Moscow станет 
всемирно узнаваемым зна-
ком качества.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Соглашения о сотрудничестве обеспечат 
новые перспективы строительства
В выходные руководитель 
Департамента науки, про-
мышленной политики 
и предпринимательства сто-
лицы Алексей Фурсин под-
писал пять соглашений о со-
трудничестве с правитель-
ством Московской области, 
организациями промышлен-
ности строительных матери-
алов и бизнес-ассоциацией.

Соглашения подписали во 
время традиционного отрас-
левого совещания с произво-
дителями строительных мате-
риалов. В результате в столи-
це появятся два новых техно-
парка — «Строительный», 
«Азовский» и современный 
промышленный центр по про-
изводству инновационных 
строительных материалов.
Соглашение с ассоциацией 
«Национальное объединение 
производителей строитель-
ных материалов, изделий 
и конструкций» также прине-

сет свои плоды. Во-первых, 
оно позволит укрепить со-
трудничество и взаимодей-
ствие для полноценного раз-
вития отрасли. А во-вторых, 
повысит качество архитек-
турно-строительного проек-
тирования и строительства, 
обеспечит повышение безо-
пасности объектов капиталь-
ного строительства, снизит 
объем фальсифицированной 
и контрафактной продукции 
в отрасли промышленности 
строительных материалов.
Кроме этого, в рамках согла-
шения о сотрудничестве меж-
ду правительством Москвы 
и правительством Московской 
области запланировано сфор-
мировать и развивать единый 
портал производителей про-
дукции обрабатывающих про-
изводств столичного региона. 
Все для того, чтобы продвигать 
их изделия на рынки Москов-
ского региона, субъектов Рос-
сии и на экспорт.

— Мы проводим такие совеща-
ния для того, чтобы обсудить 
и сформировать новые предло-
жения, касающиеся государ-
ственных мер поддержки стро-
ительства, — сказал Алексей 
Фурсин. — Город предоставля-
ет займы, оказывает информа-
ционно-консультативную под-
держку и многое другое.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

КРИСТИНА ВОЛКОНИЦКАЯ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА НАУКИ, 
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ГОРОДА МОСКВЫ

Подписанные документы 
предусматривают и взаимо-
действие региональных ин-
формационных систем в сфере 
закупок, обмена опытом, 
и оборудование центров кол-
лективного пользования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Москве 
работает более 
4,7 тысячи 
экспортных 
компаний

Сегодня в Лиме, столице 
Перу, стартовали Дни Мо-
сквы. В рамках деловой 
программы запланирова-
ны встречи и переговоры 
московской делегации 
с представителями муни-
ципалитета Лимы, прове-
дение презентации эконо-
мического и инвестпотен-
циала российской столи-
цы и круглые столы 
по двустороннему сотруд-
ничеству в области разви-
тия дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры и обе-
спечения безопасности.
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Тысячи людей вышли 
на большую весеннюю уборку

Очередной субботник в рам-
ках месячника благоустрой-
ства, прошедший 21 апреля, 
был посвящен уборке обще-
ственных мест. С граблями 
и лопатами наперевес жители 
города вышли на борьбу с пря-
тавшимся под снегом мусором 
и привели в порядок скверы, 
парки и свои дворы. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин посетил 
один из таких субботников 
в районе Орехово-Борисово 
Южное и посадил черемуху. 
— Москва хорошеет после 
зимы. Мы чистим дворы, ули-
цы, площади, высаживаем 
деревья в парках, скверах, 
так что с каждым днем Мо-
сква становится все краше, 
благодаря в том числе и вам, 
которые сегодня пришли на 
субботник, — сказал Сергей 
Собянин горожанам, вышед-
шим на уборку.
Масштабные субботники 
прошли по всему городу. На-
пример, в Братеевском кас-
кадном парке высадили 
150 саженцев разных де-
ревьев. 
— Наш парк существует 
с 2005 года. В прошлом году 
здесь провели масштабную 
реконструкцию, — рассказа-
ла первый заместитель главы 
управы района Братеево Оль-
га Шмелева.

Студенты в деле
Более 30 деревьев и порядка 
250 кустарников высадили 
студенты столичных универ-
ситетов на территории шко-
лы № 1694 в районе Ясенево. 
Молодые люди приняли уча-
стие в акции, организован-
ной столичным Департамен-
том природопользования 
и охраны окружающей среды 
и общественной организа-
ции «Экологическое сообще-
ство Москвы».
— Всего в акции принимают 
участие более тысячи волон-
теров. Также трудовые отря-
ды, сформированные для 
того, чтобы привить студен-
там любовь к труду и занять их 
общественно полезными де-
лами, — рассказал руководи-
тель Экологического сообще-
ства Москвы Руслан Волошин.
В этом году акция началась 
в апреле и продлится до конца 
мая. Организаторы рассчи-
тывают, что подобные эколо-
гические мероприятия ста-
нут ежегодными.
Напомним, что с 2013 года 
в Москве проводится акция 

«Миллион деревьев». За эти 
годы в столичных дворах вы-
садили более 90 тысяч дере-
вьев и почти 2 миллиона ку-
старников. С 2015 года в рам-
ках акции озеленяют терри-
тории социальных учрежде-
ний: школ, детских садов 
и больниц.   

Блистательный князь 
Владимир
Городские службы отмыли от 
зимней грязи большую часть 
столичных памятников. 
В минувшие выходные со-
трудники государственного 
бюджетного учреждения 
«Гормост» устроили «душ 
с шампунем» монументу 
Владимира Великого. 
Всего на балансе Гормоста 
17 городских памятников, 
и князь Владимир стал по-
следним, кого помыли в рам-
ках подготовки к весенне-
летнему периоду. 
Технология, по сути, проста, 
каждый автовладелец видел, 
как отчищают его машину на 
автомойке при помощи аппа-
ратов высокого давления.
— С помощью распылителя 
наносится моющее средство, 

выдерживается определен-
ное время, потом смывается 
с помощью аппарата высоко-
го давления, — рассказал за-
меститель начальника участ-
ка «Гормост-фонтаны» ГБУ 
«Гормост» Виталий Давыдов. 
Правда, в отличие от едкой 
химии, применяемой на ав-
томойках, «шампунь», кото-
рым обработали памятник 
князю Владимиру, нейтраль-
ный. Он только смывает 
грязь, не нанося вреда мате-
риалу, из которого выполнен 
монумент. Кроме того, шам-
пунь растворяется в воде 
в минимальных пропорци-
ях — примерно 1 к 1000. Та-
кая малая концентрация не 
может навредить ни памят-
нику, ни окружающей среде. 
Памятник Владимиру Вели-
кому установлен на Боровиц-
кой площади, в самом центре 
столицы, где поток автомоби-
лей неиссякаем. Все масля-
ные и солевые отложения, вся 
грязь, которая летит с дороги, 
оседает на нем, поэтому мыть 
памятник нужно не реже двух 
раз в месяц. 

Зато главная гроза большин-
ства монументальных скульп-
тур — птицы — обошла князя 
стороной. 
— Птички не любят князя 
Владимира, — отметил Вита-
лий Давыдов. — Он слишком 
высокий. Они предпочитают 
памятники поменьше, на них 
птицам уютнее.
На то чтобы придать князю 
Владимиру неотразимый 
вид, у работников Гормоста 
ушло порядка трех часов 
и около полутора тонн воды.

Аллея долголетия
Участники проекта «Москов-
ское долголетие», многодет-
ные семьи и ветераны, а так-
же министр правительства 
Москвы, руководитель Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения столи-
цы Владимир Петросян в вы-
ходные высадили деревья. Те-
перь посетители Екатеринин-
ского парка могут прогулять-
ся по аллее Долголетия.
Вооружившись перчатками 
и лопатами, участники акции  
выкопали лунки для посадки 

молодых саженцев плодовых 
деревьев, а именно яблонь, 
вишни и груш.  
Первое дерево аллеи Долголе-
тия в Екатерининском парке 
посадил Владимир Петросян. 
— Идея создания аллеи при-
надлежит Общественному 
совету программы долголе-
тия, — сказал он.— Мы такую 
инициативу, конечно, под-
держали. А главное, что ее 
поддержали и сами участни-
ки программы «Московское 
долголетие».
В озеленении парка приняли 
участие несколько десятков 
москвичей всех возрастов. 
Среди них и семьи с детьми, 
и молодые люди, пенсионеры 
и ветераны Великой Отече-
ственной войны. 
— Я каждый день гуляю по 
этому парку, — рассказал 
82-летний местный житель, 
пенсионер Валентин Дем-
чук.— Это очень хорошо вли-
яет на самочувствие. А гулять 
по такой аллее будет еще при-
ятнее. И вообще, программу 
долголетия, как и любую ак-
тивность для нас, взрослых 

людей, я двумя руками под-
держиваю. 
Аллея Долголетия появилась 
и в парке «Сокольники». 
Здесь высадили липы. 
Кстати, на сегодняшний день 
на занятия по программе 
«Московское долголетие» за-
писались более восьмидесяти 
тысяч людей пожилого воз-
раста.

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ, 
АЛИНА ТУКАН, АНДРЕЙ БЕЛЯК, 
ПАВЕЛ ЕФИМОВ 
edit@vm.ru 

Второй общего-
родской суббот-
ник прошел 
в столице в эти 
выходные. 
Горожане рабо-
тали во дворах 
и скверах, уби-
рали мусор, про-
шлогоднюю ли-
ству и высажи-
вали деревья. 

Кожуховскую линию метро запустят поэтапно
СТР. 1 ➔
Второй участок Кожуховской 
линии — до «Авиамотор-
ной» — запустят в следующем 
году. Его построит проходчес-
кий щит диаметром десять 
метров, которого окрестили 
«Лилия». Всего щит-гигант 
преодолеет под землей семь 
километров из 16. Он соору-
дит три перегона. После сое-
динения двух отрезков линии 
строителям предстоит инте-
грировать классические одно-
путные тоннели, которые соо-
ружают проходческие щиты 
диаметром шесть метров, 
с двухпутными. 
Напомним, что отрезок от «Ко-
сино» до «Некрасовки» строят 
традиционным способом — 
тоннели расположатся по бо-
кам платформ. Сооружение 
Кожуховской линии позволит 
облегчить движение по пере-
груженной Таганско-Красно-
пресненской ветке. Сократит-
ся и время пассажиров в пути, 
в среднем на 15–20 минут.
Всего на ветке возведут во-
семь станций — «Нижегород-

ская улица», «Стахановская», 
«Окская», «Юго-Восточная», 
«Косино», «Улица Дмитриев-
ского», «Лухмановская» и «Не-
красовка». 
Для обслуживания новой ли-
нии в Московском метропо-

литене возводят электродепо 
«Руднево». 
— Запустим его в конце 
лета — начале осени, — отме-
тил Марат Хуснуллин. — Депо 
примет вагоны на ночной от-
стой и ремонт. 

Центр притяжения
Как рассказал заместитель 
генерального директора по 
девелопменту АО «Мосинж-
проект» Альберт Суниев, на 
базе шести станций Кожу-
ховской ветки появится 

шесть транспортно-переса-
дочных узлов. 
Так, на станции «Юго-Восточ-
ная» построят одноименный 
транспортно-пересадочный 
узел. Его основу составит 
парк. Ранее жители и муни-
ципальные депутаты в ходе 
общественных слушаний вы-
сказались за благоустройство 
прилегающих к метро терри-
торий. Проектировщики 
пошли навстречу их пожела-
ниям: 60 процентов земель 
вокруг «Юго-Восточной» зай-
мет сквер имени Балакирева. 
Он протянется от школы ис-
кусств до Ташкентской ули-
цы. Кроме того, в ходе работ 
благоустроят и парк ветера-
нов. На прежнее место вер-
нется памятник героям Вели-
кой Отечественной войны, 
перед кинотеатром «Волго-
град» обустроят площадки 
для размещения ярмарок вы-
ходного дня, фестивалей 
и концертов. 
— Также расширим Ферган-
скую улицу, тем самым увели-
чим ее пропускную способ-

ность, — сказал Суниев. — На 
улице обустроим заездные 
карманы для общественного 
транспорта. 
Еще один крупный транспор-
тно-пересадочный узел поя-
вится в составе Некрасовки. 
В районе уже возводится боль-
шой физкультурно-оздорови-
тельный центр. 
— Мы разработали большую 
программу благоустройства 
центральной части района, — 
заявил Марат Хуснуллин. — 
Документация проходит экс-
пертизу. 
Кроме того, будет приведена 
в порядок территория вокруг 
озеро Черное. Уже принято 
решение о том, чтобы убрать 
линии электропередачи под 
землю. А уже в мае в Некра-
совке хотят открыть несколь-
ко дорог районного значения. 
— Таким образом, через пол-
тора года жители получат пол-
ностью благоустроенную тер-
риторию, — сказал Марат Хус-
нуллин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проект станции «Косино» Кожуховской линии метро. Пересадку с нее можно будет сделать 
на Таганско-Краснопресненскую ветку

Долгострои станут стартовыми 
площадками для реновации

Фермеры привезли на ярмарки 
первый урожай

Боткинская больница собрала 
корифеев медицинской науки

Две стартовые площадки 
для строительства домов 
по программе реновации 
определены на местах быв-
ших долгостроев. 

— Сегодня два долгостроя 
включены в 708-е постановле-
ние правительства Москвы по 
стартовым площадкам. Это 
объекты в Северо-Западном 
округе Москвы, — пояснила 
председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская. 
Речь идет о ветхом админи-
стративном здании по адресу: 
микрорайон 11, корпус 1, и об 
отселенном жилом доме № 11 
по улице Лодочная. 
На месте одного из самых из-
вестных долгостроев столи-
цы — Ховринской больни-
цы — также планируется жи-
лая застройка. Как ранее от-
мечал руководитель столич-
ного Департамента строи-
тельства Андрей Бочкарев, 
снос недостроенной больни-
цы запланирован на вторую 
половину 2018 года.

При этом Княжевская подчер-
кнула, что переселение по 
программе реновации в дома, 
которые возведут на террито-
рии «ховринки», возможно 
лишь по желанию жильцов 
расселяемых домов, так как 
район Ховрино не попал 
в программу. 
— У нас есть четкие требова-
ния — переселение в рамках 
района. Поэтому обязатель-
ства города будут выполнять-
ся именно в рамках района 
проживания, — подчеркнула 
председатель Москомархи-
тектуры. 
Юлиана Княжевская также 
рассказала, что из более чем 
5 тысяч домов, попавших 
в программу реновации, 2018 
точно будут сохранены ввиду 
своей исторической и архи-
тектурной ценности. Судьба 
еще 22 домов определится 
лишь на этапе создания про-
екта планировки обновляе-
мых кварталов.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В пятницу глава столичного 
Департамента торговли и ус-
луг Алексей Немерюк дал 
старт работе ярмарок выход-
ного дня.

Министр посетил площадку 
у станции метро «Улица 1905 
года». Продукцию только на 
эту ярмарку привезли из 
10 регионов. Валентина Гиня-
тулина приехала из Влади-
мирской области. У нее в ас-
сортименте — тепличные 
огурцы и помидоры, зелень, 
желтый и красный болгар-
ский перец, кабачки, зеленая 
редька, белокочанная капу-
ста. Ее соседка по прилавку, 
Амина Киреева из Дагестана, 
из теплых краев доставила 
в столицу шпинат, петрушку, 
кинзу, ароматный укроп, 
красный лук, жгучий перец.
Старт работы ярмарок полу-
чился ярким: народный ан-
самбль «Поверье» закружил 
в хороводе гостей площадки, 
юные таланты спели извест-
ные песни о Москве, а покупа-

тели начали бойко скупать 
привезенные товары.
— Тамбовская, Липецкая, Ро-
стовская области, Дагестан, 
Кабардино-Балкария — из 
этих и других регионов при-
везли овощи, фрукты, молоч-
ную, рыбную, мясную продук-
цию, мед и кондитерские из-
делия, — перечислил ассор-
тимент Алексей Немерюк. — 
Многие фермеры работают на 
этой площадке не первый год. 
Продовольствие пользуется 
популярностью.
Всего в Москве организованы 
102 торговые площадки, они 
принимают фермеров из 50 
регионов страны. Качество 
товаров проверяют столич-
ный Комитет ветеринарии 
и Роспотребнадзор. На пло-
щадках работают представи-
тели в лабораториях, они про-
водят все необходимые иссле-
дования и выдают заключе-
ния о безопасности и соответ-
ствии стандартам продуктов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Впервые за 27 лет выездное 
заседание Бюро отделения 
медицинских наук Россий-
ской академии наук (РАН) 
прошло в Боткинской боль-
нице Департамента здраво-
охранения Москвы, в кото-
ром приняли участие более 
60 специалистов, академи-
ков РАН и ведущих врачей 
столицы.

— Это историческое собы-
тие, — так начал свое высту-
пление руководитель Депар-
тамента здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун, — 
что Бюро академии проходит 
в крупнейшей многофункци-
ональной больнице России. 
Я думаю, что это показатель 
того, какое внимание Акаде-
мия наук проявляет к запро-
сам практического  здравоох-
ранения, и признание высо-
кого уровня столичного здра-
воохранения, которого мы 
достигли в том числе благо-
даря нашему сотрудничеству 

с вуза ми-партнерами, с кафе-
драми. Глава департамента 
также отметил, что за послед-
нее время в Москве создано 
100 университетских клиник, 
в 36 больницах работают со-
трудники научных кафедр 
и исследовательских центров. 
Вся эта единая команда про-
двигает достижения москов-
ского здравоохранения. Такое 
сочетание науки и практики 
дает новые возможности каж-
дому москвичу в плане его за-
боты о собственном здоровье.
В стационаре, рассчитанном 
на 1800 коек, ежегодно лечат-
ся сто тысяч пациентов, и бо-
лее миллиона — амбулаторно.
— Сегодня, — заявил вице-
президент РАН Владимир Че-
хонин, — есть все основания 
для того, чтобы рассматри-
вать больницы как собствен-
ные научные базы для внедре-
ния в практику всех достиже-
ний фундаментальной науки.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Высаженная волонтерами 
сирень зацветет к маю
Волонтерская экологическая 
акция «Москва — город си-
рени» прошла в Московском 
городском саду «Эрмитаж» 
в субботу.

Уже с утра на площади сада 
«Эрмитаж» многолюдно. К ак-
ции охотно присоединяются 
прохожие самых разных воз-
растов — от мала до велика.
— Посажу сирень, — радуется 
73-летняя Роза Хусаинова, — 
оставлю память о себе. У меня 
семь внуков, пусть знают, что 
этот куст бабушка посадила.
На часах всего 10:40, а на пло-
щади десятки людей в белых 
фартуках и косынках с надпи-
сью «Город сирени», получен-
ных от организаторов эколо-
гической акции.
— Субботники, — говорит 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников, — ста-
ринная московская традиция. 
Каждую весну москвичи выхо-
дят убирать свой город, и я вме-
сте со всеми. Но в этой акции 
участвую впервые. Приятно 

отметить, сколько горожан 
пришли позаботиться о своем 
районе, округе и городе.
Старт акции дан, доброволь-
цы, закатав рукава, приня-
лись за работу. Вскоре все ку-
сты были посажены.
— Акцию «Москва — город си-
рени», — вспоминает бывшая 
участница Молодежного об-
щественного совета при пре-
фекте Центрального округа 
Дина Стоянова, — мы приду-
мали еще в 2009 году. Моло-
дежного совета уже нет, а ак-
ция до сих пор действует. 
За 9 лет в столице появилось 
16 сиреневых аллей. Очеред-
ная появилась и в саду «Эр-
митаж».
— Сегодня, — рассказывает 
директор сада «Эрмитаж» 
Алексей Чибин, — волонтеры 
посадили 15 кустов сирени 
и 5 лип. Мы продолжим эту ак-
цию, и излюбленное место 
москвичей  станет еще зеле-
нее и красивее. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ВЕРА ШАСТИНА
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Такие акции способствуют 
здоровому образу жизни — 
люди общаются, проводят 
время на свежем воздухе, 
старшее поколение общается 
с молодежью. Город делает 
все возможное, чтобы наши  
пенсионеры были здоровы-
ми, активными, жили долго. 
Думаю, такие аллеи появятся 
во всех парках Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Специалисты Комплекса 
городского хозяйства 
приступили к уходу за де-
ревьями на благоустроен-
ных улицах города. Го-
родские службы заменя-
ют тростниковую оплетку. 
В круги вокруг стволов 
укладывают свежую щепу 
из сосновой коры, которая 
должна защитить корни 
деревьев. Когда почва 
прогреется до 10 граду-
сов, будут проведены сти-
мулирующие подкормки 
биопрепаратами.  

справка

благоустройство

субботник

В рамках месячника бла-
гоустройства службы мо-
ют фасады жилых домов. 
В день общегородского 
субботника работники 
«Жилищника» Ломоно-
совского района привели 
в порядок фасады домов 
на Ленинском проспекте. 
В день рабочие отмывают 
два дома. Всего на Ле-
нинском проспекте пла-
нируют промыть 12 фаса-
дов жилых домов.

кстати

20 апреля 2018 года 00:05 Сотрудник ГБУ «Гормост» Аркадий Семенов отмывает памятник Владимиру Великому при помощи 
аппарата высокого давления (1) 21 апреля 12:45 Депутат Мосгордумы Вера Шастина и руководитель Департамента труда 
и социальной защиты населения Владимир Петросян посадили первое дерево на аллее Долголетия (2) 

перекличка
Парк «Сокольники» 
Сотрудники «Мосводо-
стока» вышли на суб-
ботник и очистили Май-
ские и Оленьи пруды 
в «Сокольниках». Трех-
метровую зону вокруг 
водоемов они освобо-
дили от прошлогодней 
листвы, мусор из прудов 
выловили сачками. 
■
Морозовская 
больница
60 детей сотрудников 
Комплекса городского 
хозяйства столицы 
внесли свой вклад в на-
ведение красоты в горо-
де. Юнармейцы ком-
плекса очистили терри-
торию Морозовской 
детской городской кли-
нической больницы.
■
Манежная площадь
Пробный пуск фонтанов 
«Часы мира» и «Четыре 
времени года» провели 
сотрудники государ-
ственного бюджетного 
учреждения «Гормост». 
■
Долина реки Сетунь 
В природном заказнике 
горожане посадили де-
сятилетние клены, гор-
тензии, доставленные 
из питомника. Развеши-
вать на деревья скво-
речники жителям помо-
гал замруководителя 
Департамента природо-
пользования и охраны 
окружающей среды 
Сергей Мельников. 
■
Северное Измайлово
80 человек вышли 
на весеннюю уборку 
Сиреневого бульвара. 
Грабли, мешки и дру-
гой необходимый ин-
вентарь жителям райо-
на раздавали у дома 
№ 56 по Сиреневому 
бульвару.
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Призывники попробовали 
армейской каши

Прославленную мотострелко-
вую часть в День призывника 
посетили свыше полутора ты-
сяч гостей. Среди них не толь-
ко московские школьники 
и кадеты, но и их родители. 
Такие экскурсии в боевые под-
разделения очень полезны — 
они не только адаптируют мо-
лодежь к мысли о предстоя-
щей службе в армии, но и по-
могают родителям будущих 
призывников ознакомиться 
с условиями, в которых их 
дети будут проходить службу.
И вот на плацу гостей встреча-
ет бронемашина БТР-82А, во-
оруженная автоматической 
30-миллиметровой пушкой. 
Люки у нее открыты, и это не 
может не порадовать ребят — 
ведь многие из них впервые 
в жизни могут залезть в насто-
ящую боевую машину.
— В ней было очень интерес-
но, хотя и тесновато, — делит-
ся впечатлениями с коррес-
пондентом «ВМ» московский 
школьник Николай Лизюков, 
только что вылезший из бро-
нетранспортера. 
Неподалеку ребят ожидают 
военные кинологи с собака-
ми. Здесь же находятся и неко-
торые новейшие средства для 
разминирования местности. 
Экипированы бойцы касками 
и бронежилетами, так что вы-
глядят они впечатляюще. 
Закончив осмотр боевой тех-
ники, гости, которых к тому 
моменту собралось уже не 
меньше нескольких сотен, пе-
ремещаются в казармы.
Сами казармы очень напоми-
нают студенческое общежи-
тие. В каждой комнате есть 
кровати, тумбочки и табуре-

ты. Есть в здании даже пра-
чечная, оборудованная сти-
ральными машинами. Тут 
можно привести в порядок 
свою военную форму. О таких 
удобствах еще несколько лет 
назад срочники не могли даже 
мечтать... 
Кстати, в комнатах — чисто, 
уютно. Кровати заправлены 
по-армейски. Так заправ-
лять — большое искусство, 
этому нужно учиться. Но ос-
воить подобные навыки на-
верняка помогут опытные на-
ставники — вот и сейчас 
младший сержант Андрей 
Карманов продемонстриро-
вал молодняку, как буквально 
за считаные минуты можно 
справиться с этой задачей. 
— Экскурсия — очень интерес-
ная, узнал много нового, — го-
ворит один из будущих при-
зывников Егор Сасс. — Обяза-
тельно пойду служить в ар-
мию. А может, буду поступать 
в военное училище. 
Как рассказывают школьники 
и кадеты, особо потряс их по-

рядок в армейских тумбочках. 
Вещи там разложены ровно, 
идеальными стопками. 
— В армию стоит пойти хотя 
бы для того, чтобы приучить 
себя к дисциплине, — улыба-
ется  Игорь Прудников, воз-
вращаясь вместе с другими го-
стями Дня призывника на 
плац. — А еще продуманно ор-
ганизовывать вокруг себя 
пространство и содержать его 
в порядке...
Настает самый зрелищный 
момент программы — высту-
пление бойцов разведроты.
Разведчики — одни из самых 
физически подготовленных 
бойцов. Всегда действуют 
в отрыве, часто — за линией 
фронта, а потому должны 
уметь многое. Каждый может 
быть автоматчиком, пулемет-
чиком, снайпером, минером, 
должен уметь управлять бое-
вой техникой. И потому бое-
вой подготовке здесь уделяет-
ся особое значение. Тем более 
что 27-я отдельная Гвардей-
ская бригада носит гордое 

имя «Севастопольской» — она 
названа так, поскольку особо 
проявила себя в мае 1944 года 
при освобождении Севасто-
поля.
Высококлассными военными 
специалистами, настоящими 
профессионалами своего дела 
курсанты становятся очень 
быстро. Может быть, потому 
что в их распоряжении заме-
чательная учебно-материаль-
ная база, классы боевой и спе-
циальной подготовки, осна-
щенный всем необходимым 
полигон. В середине 90-х го-
дов 27-я отдельная гвардей-
ская Севастопольская Крас-
ногвардейская мотострелко-
вая бригада вошла в состав 
Воздушно-десантных войск 
России и теперь выполняет за-
дачи в составе войск Западно-
го военного округа.
Здесь особо чтят память сво-
их героев. Среди них — и лей-
тенант Александр Солома-
тин, звание Героя России по-
смертно он получил за уча-
стие в контртеррористичес-

кой операции на террито-
рии Чеченской Республики 
в 1999 году.  
...После официальной части 
гостей пригласили в столо-
вую, где угостили настоящей 
солдатской кашей. После дня, 
проведенного на воздухе, она 
показалась особенно вкусной.  
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

21 апреля 10:25 Виктор Луговой и его служебный пес — перед выступлением на празднике Дня призывника в 27-й отдельной 
гвардейской Севастопольской Красногвардейской мотострелковой бригаде

В выходные в по-
селке Мосрент-
ген, на базе 
27-й отдельной 
гвардейской Се-
вастопольской 
Красногвардей-
ской мотострел-
ковой бригады 
отметили празд-
ник — День при-
зывника. 

ВИКТОР ЩЕПИЛОВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР МОСКВЫ

Большинство призывников 
из столицы весной этого года 
будут служить на территории 
Западного военного округа. 
Военный комиссариат учиты-
вает пожелание молодых лю-
дей о службе, в том числе 
на Тихоокеанском флоте, и на-
правляет их туда, если есть 
комплектование в команды. 
Наши ребята будут проходить 
службу во всех видах и родах 
Вооруженных сил.    

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

служу отечеству

Магазины начали массово проверять 
на торговлю алкоголем без лицензии

В Москве начались проверки 
столичных магазинов на на-
личие контрафактной алко-
гольной продукции. В одном 
из рейдов принял участие 
корреспондент «ВМ».

Проверки торговых точек на 
соблюдение законодательства 
при продаже алкоголя прово-
дятся правоохранительными 
органами совместно с Депар-
таментом региональной безо-
пасности и противодействия 
коррупции города Москвы 
в преддверии всех крупных 
праздников, в том числе пер-
вомайских. 
В эти дни отмечается увеличе-
ние спроса на крепкие напит-
ки, вместе с тем повышаются 
риски, связанные с приобре-
тением поддельного алкоголя, 
опасного для жизни и здоро-
вья человека.
В результате предыдущей се-
рии рейдов, проведенных на-
кануне Дня защитника Отече-
ства в феврале, было провере-

но 38 торговых объектов, изъ-
ято 2,5 тысячи единиц контра-
фактной алкогольной продук-
ции. Как отмечают в пресс-
службе департамента, в боль-
шей части из этих продукто-
вых магазинов продажа спирт-
ного осуществлялась без ли-
цензии. Некоторые распро-
страняли поддельный алко-
голь известных дорогих ма-
рок, изготовленный кустар-
ным способом. Выявить нару-
шителей закона помогли 
местные жители.
Именно в такие неблагопо-
лучные, по сведениям прове-
ряющих, магазины в Северо-
Восточном округе Москвы 
и отправилась с рейдом оче-
редная инспекция. Некоторые 
из этих точек уже были пре-
жде замечены в незаконной 
продаже крепкого спиртного. 
Проверка проходила с участи-
ем «контрольного покупате-
ля», который заходил в мага-
зины, пробуя купить там креп-
кое спиртное. В одном из них 

были выявлены нарушения. 
«Покупателю» продали 
100-граммовую стопку водки 
за 90 рублей.
Электронная проверка штрих-
кода показала, что это не кон-
трафакт, хотя стопка и была 
приобретена не напрямую 
у производителя, а в одном из 
магазинов Тамбовской обла-
сти. Но главное, что продавать 
ее, как и любой другой креп-
кий алкоголь, индивидуаль-
ный предприниматель не 
имел права. По закону он дол-
жен был получить лицензию. 
Однако в его продуктовом ма-
газине пять полок оказались 
заставлены разными видами 
водки, вина, коньяка и виски. 
В подсобке оказалось еще не-
сколько ящиков со спиртным. 
Нехотя, но сотрудники мага-
зина вынесли содержимое. 
После описи обнаруженные 
бутылки со спиртным подле-
жат конфискации.
— Вся продукция изымается 
до решения суда, — говорит 

сотрудница полиции Инна Не-
стерова (имя и фамилия изме-
нены. — «ВМ»), заполняя про-
токол. — На нарушителя как 
индивидуального предприни-
мателя будет наложено адми-
нистративное взыскание — 
штраф от 30 тысяч рублей. Для 
предпринимателей, работаю-
щих как Общество с ограни-
ченной ответственностью 
и осуществляющих продажу 
крепкого алкоголя без лицен-
зии, этот штраф достигает 
200 тысяч рублей.
Администратор магазина Ре-
нат Гасанов и его помощник 
Вагиф Велиев не препятство-
вали изъятию алкоголя.
Результаты последних рейдов 
демонстрируют устойчивую 
тенденцию к снижению фак-
тов незаконной продажи ал-
коголя в Москве. Всего до 
1 мая будут проверены два де-
сятка торговых точек в раз-
ных районах столицы.
АЛЕКСЕЙ ПИЩУЛИН
edit@vm.ru

19 апреля 19:45 Администратор магазина Ренат Гасанов во время проверки. В этой торговой 
точке ревизоры обнаружили алкоголь, продаваемый без лицензии

Юных танцоров и музыкантов 
закружил «Вальс Победы»
В субботу, 21 апреля, в Музее 
Победы на Поклонной горе 
прошел отборочный тур 
Международного военно-
патриотического фестиваля 
«Вальс Победы —  2018».

Фестиваль «Вальс Победы» 
в этом году проводится уже 
в девятый раз. Главная цель 
конкурса — не просто опреде-
лить, кто лучше танцует 
и поет, но воспитывать в под-
растающем поколении уваже-
ние к истории своей страны. 
— На нашем фестивале мы 
даем возможность выступить 
не только явно сильным кол-
лективам, — рассказала пред-
ставитель оргкомитета «Валь-
са Победы» певица Ольга 
Сердцева. — Я считаю, что же-
лание исполнять песни воен-
ных лет необходимо поддер-
живать, ведь это значитель-
ная часть нашей истории 
и культуры.
В мероприятии традиционно 
принимают участие вокали-
сты, танцоры, инструмента-
листы, актеры, чтецы в воз-
расте от 5 лет. Президент фе-
стиваля — заслуженный ар-
тист России Феликс Цари кати.
— Очень приятно, что есть та-
кой фестиваль, потому что 
наши дети должны знать пес-
ни военных лет, их исто-
рию, — считает он. — Как бы 
сейчас ни пытались перепи-
сать историю, мы должны 
держаться и передавать па-
мять о подвигах нашим детям.
По словам артиста, дети даже 
в самом юном возрасте спо-

собны прочувствовать всю 
трагедию Великой Отече-
ственной войны и понять ее 
значение для страны. Напри-
мер, один из коллективов для 
своего выступления подгото-
вил видеоряд с кадрами из во-
енной кинохроники.
Несмотря на патриотическую 
направленность конкурса, 
размягчить сердце жюри не 
получится — вокальные, хо-
реографические и артистиче-
ские данные оцениваются 
беспристрастно. Ведь в финал 
должны пройти лучшие.
— Конечно, певцами станет 
лишь малая часть этих де-
тей, — добавил Царикати. — 
Но этот конкурс останется 
в их сердцах навсегда. Они ни-
когда не забудут «Вальс Побе-
ды» и Поклонную гору.
Артист выразил надежду на 
то, что фестиваль будет про-
должаться еще долгие годы.
В мероприятии приняли уча-
стие артисты из Москвы, 
Санкт-Петербурга и других ре-
гионов России, а также ино-
странные коллективы. В этом 
году лучшими в вокальной но-
минации стали 17-летняя мо-
сквичка Мария Сальникова 
и студент Московского госу-
дарственного института куль-
туры Илья Жалнин, награды за 
хореографические номера по-
лучили ученики школы № 1573 
г. Москвы. Они и другие фина-
листы фестиваля выступят на 
гала-концерте, который прой-
дет 8 мая в Музее Победы. 
По наблюдениям организато-
ров фестиваля, уровень участ-

ников каждый год растет. 
Этому способствует очень 
строгое судейство: председа-
телем жюри в этом году стала 
доцент Высшей школы музы-
ки им. А. Шнитке Надежда Ил-
ларионова, а один из членов 
жюри — полуфиналист про-
екта «Голос.Дети» Андрей 
Клубань.
— Дети часто сильно волну-
ются, выступая перед такой 
представительной комисси-
ей, — отметила Ольга Сердце-
ва. — И даже те, чьи умения 
объективно находятся на 
очень высоком уровне, из-за 
этого часто проваливают вы-
ступления. Мы это понимаем 
и по возможности стараемся 
идти навстречу юным арти-
стам.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

21 апреля 18:01 Ансамбль спортивного бального танца «Дилайт» исполняет композицию 
«Мирное небо» на фестивале «Вальс Победы»

АНДРЕЙ СМИРНОВ 
СОТРУДНИК ДЕПАРТАМЕНТА 
РЕГИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
И ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ КОРРУПЦИИ 

Нас интересуют магазины, ко-
торые продают алкоголь 
без лицензии. Индивидуаль-
ные предприниматели по за-
кону не имеют на это права. 
При этом спиртное может ока-
заться еще и поддельным. По-
водом для проверок также мо-
гут стать жалобы жителей, за-
метивших, к примеру, что ал-
когольная продукция 
продавалась несовершенно-
летним или была реализована 
после 23:00. Сообщить о тор-
говле некачественным или не-
легальным алкоголем горо-
жане могут в полицию и управ-
ление Роспотребнадзора. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фарфоровая машина 
времени

На митинге 
вспомнили героев

В выходные в Малом выста-
вочном зале Дворца царя 
Алексея Михайловича му-
зея-заповедника «Коломен-
ское» прошла презентация 
выставки Андрея Черкасова 
(на фото) «Фарфороград». 
Представлял экспозицию 
и общался с гостями лично 
мастер. 

На выставке, которая прод-
лится до 20 мая, представлены 
результаты более 
чем 25 лет работы 
Андрея Черкасова 
с фарфором. Ос-
новным источни-
ком вдохновения 
для художника, по 
его собственным 
словам, является 
XIX век, без его гло-
бальных потрясений. Поэто-
му большая часть коллекции 
представляет собой виды без-
мятежных фарфоровых про-
винциальных городов, с ката-
ющимися на деревянных са-
нях детьми, городовыми, 
строго следящими за поряд-
ком, и, разумеется классиче-
скими деревянными домами. 
Но на части витрин уже замет-
но движение в сторону совре-
менности: гостям открывают-
ся виды на миниатюрные па-
нельные дома 60–70-х годов 
и школьниц в знакомых фар-
туках. 
— У меня уже есть несколько 
фигурок, созданных с огляд-
кой на современность. Я сде-
лал женщину, сидящую за мо-
нитором, и выглядывающего 
у нее из-за спины сисадмина. 
Но таких работ у меня бук-
вально несколько штук, в ком-
позицию для выставки они не 
складываются. Думаю, уви-
деть что-то из «современной» 
серии можно будет не раньше, 
чем через год-два, к следую-
щей выставке, — рассказал 

Андрей Черкасов. — Однако 
какого-то четкого творческо-
го плана у меня не существует. 
Занимаюсь тем, что прямо 
сейчас в голове. Так что снача-
ла, наверное, закончу «совет-
скую» коллекцию, а потом 
зай мусь днем сегодняшним.
Кроме фарфоровых миниа-
тюр, на выставке Андрея Чер-
касова представлены его кар-
тины и фотоколлажи. Среди 
рисованных полотен присут-

ствуют как мону-
ментальные рабо-
ты, которыми ху-
дожник увлекался 
до того, как пере-
ключился на при-
кладное искусство, 
так и обычные на-
тюрморты, напи-
санные в свобод-

ное время. На фотоколлажах 
же можно увидеть бытовые 
сценки, воссозданные при по-
мощи сделанных Андреем 
Черкасовым фарфоровых фи-
гурок. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

В выходные в Северо-Вос-
точном округе столицы со-
стоялись торжественное ше-
ствие и митинг ветеранов — 
ликвидаторов аварии 
на Чернобыльской атомной 
станции. Вместе с участника-
ми тех событий портреты 
умерших от радиации ликви-
даторов несла молодежь.

Участники апрельских собы-
тий в Припяти 1986 года соби-
рались возле метро «Алтуфье-
во», чтобы затем пройти мар-
шем до Лианозовского парка. 
На марш и митинг «Заслонив-
шие собой» собрались пока 
еще живые участники ликви-
дации страшной атомной ка-
тастрофы, все — с медалями на 
груди. Бывшие солдаты, офи-
церы, ученые засекреченных 
научных центров. И отставни-
ки, когда-то служившие на да-
леких полигонах, где проводи-
лись ядерные испытания, они 
в статусе приравнены к ликви-
даторам. В годы СССР прави-
тельство «забыло» отметить их 
заслуги, но сейчас у многих на 
груди — заслуженные ордена 
Мужества. Они разбирали 
портреты умерших, которых 
на первый взгляд было боль-
ше, чем живых ликвидаторов. 
Помогли учащиеся-кадеты, 
юнармейцы и подростки из 
детских общественных объе-
динений округа. 
— Я служил лейтенантом в ин-
женерных войсках, в строи-
тельном полку, — рассказал 
«ВМ» ликвидатор Олег Саха-
ров.  — Мы строили дороги 
и мосты, делали дезактива-
цию Припяти и Чернобыля. 
Я там провел три месяца. От 
нас скрывали подлинную дозу 
радиации. 
Впереди выстроившейся на 
марш колонны с портретами 
сотрудники МЧС несли вну-
шительных размеров икону 

«Чернобыльский Спас». Всего 
почтить память умерших спа-
сателей-ликвидаторов собра-
лось более тысячи человек. 
Пройдя шествием по бульва-
ру, колонна остановилась сре-
ди дубов Лианозовского пар-
ка. Там уже был заложен гра-
нитный брус с надписью «На 
этом месте будет установлена 
стела в память об участниках 
ликвидации аварии на ЧАЭС 
в 1986 году». Ленту перереза-
ли седой ветеран и малышка-
первоклассница. Ребенок — 
как символ того, за что ликви-
даторы отдавали жизни и здо-
ровье. 26 апреля чернобыль-
цы на Поклонной горе напом-
нят Европе и всему миру, что 
у половины континента был 
немалый шанс стать одной 
большой могилой, запретной 
зоной с искривленными дере-
вьями, брошенной техникой 
и рыбами-мутантами в отрав-
ленных реках. И что до сих пор 
живы люди, предотвратив-
шие эту беду.
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ 
edit@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ ТУЛЬСКИХ
ЛИКВИДАТОР АВАРИИ НА ЧАЭС

Марш «Заслонившие собой» 
каждый год проходит в новом 
районе Москвы: он был в Мед-
ведкове, затем в Отрадном, 
а теперь в Лианозове. Сейчас 
Запад старается принизить 
роль россиян, и нам важно 
объяснить молодым, чтобы 
они знали, что ликвидаторы 
защитили Землю, не жалея 
жизни. Мои роботы, которых 
я собирал, работали в горячей 
зоне реактора 4-го энерго-
блока АЭС. Но электронные 
схемы выходили из строя. 
И туда пошли люди, они все 
сделали. Они крепче металла.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЕКАТЕРИНА РОГОВА
КОНОПЕЛЬЧЕВА
ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ

В этом году мы первый раз 
провели свое мероприятие 
на Поклонной горе. Это знако-
вое место не только для мо-
сквичей, но и для всех граж-
дан нашей страны. Надеюсь, 
что это станет традицией. Ведь 
фестиваль не просто так полу-
чил свое название. Вальс — 
это танец почти народный, его 
знают и танцуют везде, осо-
бенно в нашей стране. И побе-
да в Великой Отечественной 
войне тоже касается каждого.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Черкасов, окон-
чивший Московский госу-
дарственный академиче-
ский художественный ин-
ститут имени Василия Су-
рикова, занимается 
фарфором с 1993 года. 
Для своих работ он ис-
пользует техники кобаль-
тового фарфора, декора-
тивного прорезного с зо-
лочением и многоцветно-
го расписного. Также 
используется подглазур-
ная роспись моделей 
и техника фарфорового 
бисквита. 

справка
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Посетителям библиотек дали 
полистать раритетные издания

Праздничные концерты, 
встречи с известными писате-
лями и масштабные литера-
турные акции библиотеки сто-
лицы проводят на протяжении 
всей ночи. Экскурсионные 
группы гуляют по маршрутам 
жизни именитых литерато-
ров, камерные оркестры скра-
шивают тишину читальных 
залов, а детские секции прово-
дят познавательные виктори-
ны для тех, кто с миром книги 
еще только знакомится.
— Сегодня Москва является 
центром огромного события, 
которое проходит по всей 
стране, — приветствует посе-
тителей читальни имени Тур-
генева руководитель Департа-
мента культуры Александр 
Кибовский. — В городе приго-
товлено более 2000 самых 
разных мероприятий. Учиты-
вая, что в этом году у нас под 
эгидой ЮНЕСКО празднуется 
двухсотлетие Ивана Сергееви-
ча Тургенева, где, как не здесь, 
во дворе первой библиотеки 
для простых людей, откры-
вать «Библионочь». Нас ждут 
и встречи с писателями, и пре-
зентации новых произведе-
ний, и скидки в книжных ма-
газинах. Москва является 
крупнейшим культурным ме-
гаполисом мира, мы открыты 
для сотрудничества во всех 

направлениях и готовы с по-
четом встречать гостей.
Параллельно со стартом ак-
ции в выставочном зале чи-
тальни открывается экспози-
ция молодых живописцев Мо-
сковского художественного 
института имени Сурикова 
«Сопричастность времени 
Тургенева». Авторы работ, 
вдохновленные творчеством 
Ивана Сергеевича, праздника 
ждали давно. И многие из них 
приехали сюда, чтобы вместе 
с коллегами по кисти прове-
сти этот вечер в храме знаний.
— Мы представляем здесь 
свои картины «Девочка из ко-
лыбели» и «Ночное», — гово-
рят участницы акции Полина 
Молочкова и Ксения Романо-
ва. — Не терпится поучаство-

вать в массовой акции, пооб-
щаться с писателями и, может 
быть, выбрать что-нибудь но-
венькое для чтения на книж-
ных полках.
Молодые посетительницы 
в первую очередь отправля-
ются на художественный 
мастер-класс по созданию 
тантамарески — художе-
ственного стенда с изображе-
нием типичного представите-
ля тургеневской эпохи. Стар-
шее поколение занимает ме-
ста в гостиной, где с минуты 
на минуту начнется спектакль 
«Отцы и дети» в исполнении 
актеров Московского драма-
тического театра «АпАРТе». 
А литературоведы готовятся 
обсудить творчество совре-
менных авторов.

— Мы очень рады видеть всех 
гостей, пришедших сегодня 
в читальню имени Тургене-
ва, — выступает с привет-
ственным словом директор чи-
тальни Ромуальд Крылов-Иод-
ко. — Это первая городская би-
блиотека, с которой началась 
традиция общедоступности 
читальных залов. Сегодня 
в дар от известного скульптора 
Российской академии худо-
жеств Дмитрия Тугаринова мы 
получили посмертную маску 
Ивана Сергеевича и слепок его 
левой руки, что станет достой-
ным пополнением нашей би-
блиотечной коллекции. И хо-
чется пожелать, чтобы каждый 
день у столичных библиотек 
было ничуть не меньше посе-
тителей, чем в «Библионочь».

Не только Библиотека-чи-
тальня имени Тургенева при-
няла в своих стенах сотни по-
клонников литературы. В Ин-
ституте русского реалистиче-
ского искусства детям предло-
жили создать идеальный дом 
для книги. В Российской госу-
дарственной библиотеке ак-
теры театра и кино у открыто-
го микрофона прочитали от-
рывки произведений совре-
менных авторов. Гости Дома 
Пашкова приняли участие 
в интерактивном спектакле 
с элементами детектива. 
А фонд отдела редких книг 
Исторической библиотеки 
продемонстрировал прижиз-
ненные издания Тургенева. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

21 апреля 19:10 Слева направо: директор Международной федерации библиотечных учреждений Глория Перес-Салмерон, 
руководитель Департамента культуры Александр Кибовский и министр культуры Владимир Мединский изучают книги

В субботу в сто-
лице состоялась 
акция «Библио-
ночь». Библио-
теки города при-
нимали посети-
телей до самого 
утра. В читаль-
ню имени Турге-
нева отправи-
лась корреспон-
дент «ВМ».

Амелия на грани 
нервного срыва
На историческую сцену Боль-
шого театра вернулась одна 
из самых популярных опер 
Джузеппе Верди «Бал-
маскарад»: премьера про-
шла под выходные. 

Над постановкой работала 
итальянская команда во главе 
с опытным режиссером и сце-
нографом Давиде Ливерморе 
и молодым дирижером Джа-
комо Сагрипанти. 
Удивительно, но факт: несмо-
тря на то, что оперу очень лю-
бят и певцы, и публика, в Боль-
шом у нее не самая счастливая 
судьба. Эта премьера —  лишь 
четвертое обращение театра 
к данной партитуре. Кстати, 
«Бал-маскарад» вообще тяже-
ло пробивал дорогу на сцену. 
Цензура 160 лет назад не про-
пускала его, и композитору 
пришлось хитрить: действие 
перенести из Швеции в Бо-
стон, а вместо короля пред-
ставлять влюбленного губер-
натора.
Время и место действия ны-
нешнего спектакля — Амери-
ка середины прошлого века. 
Такое ощущение, что эта по-
становка рождалась как созна-
тельный и полный антипод ле-
гендарному предшественни-
ку, знаменитому спектаклю 
1979 года в роскошных деко-
рациях Николая Бенуа, где 
были задействованы все соли-
сты золотой эпохи Большого. 
Спектакль выдержал рекорд-
ные 108 представлений! Те-
перь режиссура — с внешней 
претензией на современ-
ность: видеопроекции, дым 
и автомобиль на сцене, но за 
антуражем — полное отсут-
ствие внутренней драматур-
гии. Единственное, что запо-
минается, — монструозные 
мутанты «птицы-люди», эта-
кое маскарадное перевопло-
щение. Визуально впечатляет, 
но в смысловом плане не ра-
ботает. 
В премьерном составе нет ни 
одного солиста Большого теа-
тра в сколь-нибудь значимой 
партии — лишь приглашен-
ные певцы. Но при этом никто 
из них не блещет безупречно-
стью вокала и продуманной 
актерской игрой. Оркестр зву-
чит громко, грубо и мучитель-

но медленно. Ничто в этом ис-
полнении близко не прибли-
жается к стилистике подлин-
ной итальянской оперы. Ита-
льянский тенор Джорджио 
Берруджи (Ричард) с зауряд-
ным голосом не справляется 
ни с одним пассажем, у него то 
и дело проскакивают «пету-
хи». Амелия украинки Оксаны 
Дыка — дама бальзаковского 
возраста на грани нервного 
срыва. Ее сопрано тоже посто-
янно срывается в крик мимо 
нот. Несколько лучше на фоне 
этой любовной пары, пове-
рить в смертельную страсть 
которой затруднительно, вы-
глядит дуэт болгарских пев-
цов — баритон Владимир Сто-
янов (муж-рогоносец Ренато) 
и меццо-сопрано Надя Красте-
ва (предсказательница Ульри-
ка), а также певица Нина Ми-
насян — паж Оскар. Но и их 
работы далеки от образцово-
показательных.
Однако у этого спектакля есть 
одно существенное достоин-
ство. Он не требует от соли-
стов освоения какой-то непро-
стой, в деталях продуманной 
структуры со сложными отно-
шениями персонажей внутри 
постановки. Следовательно, 
и тому доказательство успеш-
ное репертуарное бытование 
в Большом театре других вер-
диевских героев, скоро у «Ба-
ла-маскарада» есть все шансы 
расширить список исполните-
лей и полюбиться публике 
так, как того достойны оперы 
великого Верди.
МАРИЯ БАБАЛОВА 
edit@vm.ru

ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ
«Библионочь» — это масштаб-
ная федеральная акция, ро-
дившаяся именно в Москве. 
В столице ее придумали, впер-
вые организовали и показали, 
сколь значимы библи отеки 
в жизни горожан. И в этом го-
ду в акции впервые принимают 
участие абсолютно все регио-
ны России. Мы рады, что наши 
библиотеки перестраиваются, 
становятся центром просве-
щенного культурного досуга. 
Хочу отметить, что книга — это 
кратчайший путь к жизненно-
му успеху, к душевному здоро-
вью, и «Библионочь» призвана 
это показать. Призываю всех 
почаще перечитывать класси-
ку, знакомиться с новыми ав-
торами и произведениями. Хо-
рошая книга плохому не нау-
чит! Мы не раз видели во вре-
мя больших акций очереди 
в наши библиотеки, и я желаю 
им этого как можно чаще.

ПРЯМАЯ РЕЧЬакция

НИКОЛАЙ КОЛЯДА
СЦЕНАРИСТ, РЕЖИССЕР

27 марта мы с Ниной Ми-
хайловной разговарива-
ли по телефону. Она мне 
позвонила в День театра, 
поздравила и сказала, 
что снова хочет сыграть 
в моей постановке. Я от-
ветил, что как раз веду пе-
реговоры с «Современни-
ком», буду там ставить 
свою пьесу. На следую-
щий день звонит Сергей 
Гармаш, уточняет, приш-
лю ли я текст. Договори-
лись, что он отпечатает 
и передаст Нине Михай-
ловне. Он-то мне и рас-
сказал, что она болеет. 
Если выкарабкается — 
сыграет. А если нет — 
так хоть будет знать, что 
ее любят и ждут. Артист-
кой она была великой. 

ЕВГЕНИЙ СТЕБЛОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ

Просто блистательная 
актриса, по-другому 
и не скажешь. Дар был 
очень яркий, легко было 
с ней работать. Я только 
в одной картине с ней 
снимался, но знал ее как 
зритель. К тому же мы 
с ней одно училище окон-
чили, преподавали там. 
Она много души отдавала 
своим воспитанникам. 
Была многолетней музой 
Олега Ефремова. В ее 
жизни это стало важным 
этапом.

СЕРГЕЙ ЮРСКИЙ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РСФСР

Горько, памятно... Она 
была замечательная ак-
триса, я ее видел близко, 
мы с ней частично обща-
лись в фильме. Но никогда 
не случилось нам общать-
ся в жизни. В своей роли 
в фильме «Любовь и голу-
би» она была невероятна. 
Фильм начался с нее. 
И под нее уже подбира-
лись актеры, мы все.

Соболезнования

Футболисты 
проиграют красоте

Британцы, держитесь! По мнению директора Центра 
безопасности и разведки университета Букингема, 
профессора Энтони Глиса, Россия готовит мощней-
шее оружие против футбольной сборной Англии. 

Очередные новейшие ракеты, думаете вы? А вот и нет. 
Это термоядерное оружие — российские девушки. Якобы 
с их помощью мы сможем сбить прицел голеадоров Ту-
манного Альбиона.
Просто вслушайтесь в слова британского профессора: 
«Есть несколько способов полностью уничтожить шансы 
Англии на победу на чемпионате мира по футболу-2018 — 
или накормить игроков отравленной едой, или заманить 
их в сладкие ловушки с помощью потрясающих русских 
девушек».
С ходу даже непонятно, как к этому относиться. С одной 
стороны, это сочный комплимент русским красавицам. 
Ну ведь правда, наши девушки самые яркие и привлека-
тельные во всем мире. Профессор на полном серьезе до-
пускает ситуацию, когда одна миловидная барышня пус-

тит под откос всю подго-
товку футбольной сборной. 
Англичане на групповом 
этапе сыграют в Волгогра-
де, Нижнем Новгороде 
и Калининграде. Теперь 
мы знаем, где затаились 
наши шикарные «тайные 
агенты». Причем «готови-
ли» мы их, судя по логике 
англичан, с самого зарож-

дения Руси. Все-таки русские девушки славятся своей кра-
сотой не одну сотню лет.
Но если отбросить сарказм, все эти домыслы начинают 
откровенно напрягать. Я понимаю, что человеческой 
фантазии нет предела. Собственно, как и человеческой 
глупости, как говорил Альберт Эйнштейн. Но до такого 
абсурда на моей памяти еще никто перед чемпионатами 
мира не доходил.
Еще одна фраза Энтони Глиса: «С 1936 года и берлинской 
Олимпиады спортивные мероприятия использовались 
авторитарными режимами, чтобы показать свои преиму-
щества». То есть этот человек фактически сравнил Россию 
с фашистской Германией. Можете представить себе уро-
вень наглости. У британцев есть давняя обида на нашу 
страну. Напомню, что Россия завоевала право принять 
главный футбольный турнир планеты, выиграв борьбу 
в том числе и у англичан. В свете последних событий чем-
пионатом мира не манипулирует только ленивый. И Анг-
лия — в числе лидеров этого движения. Даже угрожали 
нам, что не приедут. Правда, потом оговорились — сбор-
ная на турнир все же отправится, а вот чиновники оста-
нутся дома. Даже не знаю, расстраиваться мне или нет.
Нам всю жизнь твердили, что спорт вне политики. Что на 
время олимпиад и чемпионатов мира нужно зарывать 
«топор войны». Футбольное первенство планеты — по-
трясающий праздник, буря эмоций, лучшие игроки мира 
на зеленых газонах новейших стадионов. Жаль, что кто-
то из-за затаенных обид или раздутых амбиций его пыта-
ется испортить. А наши девушки при желании и без чьей-
либо указки смогут обольстить английских футболистов. 
И к этому их готовила не «рука Кремля», а сама природа.

НИКИТА 
КАМЗИН
КОРРЕСПОНДЕНТ

спорт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЛОРИЯ ПЕРЕССАЛМЕРОН
ДИРЕКТОР МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ БИБЛИОТЕЧНЫХ 
АССОЦИАЦИЙ И УЧРЕЖДЕНИЙ

Для меня огромная честь 
и большое удовольствие быть 
здесь, на российской акции 
«Библионочь-2018». Я рада 
видеть, что так много людей 
заинтересовано в культуре 
чтения, в саморазвитии. Осо-
бенно приятно принимать уча-
стие в этой акции именно по-
тому, что она посвящена двух-
сотлетию со дня рождения 
Ивана Тургенева, хорошо из-
вестного за рубежом. Для все-
го мира русская литература — 
это что-то недосягаемое, за-
гадочное и особо любимое. 
Я лично нередко перечитываю 
российскую классику и каж-
дый раз открываю для себя 
что-то новое в уже знакомых 
текстах. И хочу пожелать всем 
жителям столицы прекрасно 
проводить время в родных би-
блиотеках как на акциях, так 
и в повседневной жизни.

Не стало актрисы Нины Дорошиной, сыгравшей 
главную роль в фильме «Любовь и голуби» 
Нина Михайловна сконча-
лась в ночь на 21 апреля, 
у себя дома, от остановки 
сердца. Ей шел 84 год. 

Разговоры не просто о зага-
дочной русской душе, а о зага-
дочной душе русской женщи-
ны, велись веками. Какая 
она — «коня на скаку остано-
вит», такая? Или «безответ-
ная», тихая скромница, жизнь 
посвящающая семье и вер-
ность хранящая мужу? И та-
кая, и такая… Но после того, 
как Нина Дорошина сыграла 
в фильме «Любовь и голуби», 
образ русской женщины плот-
но связался именно с образом 
ее героини. Она— такая! Вер-
ная — до последнего. Резкая 
на поворотах. Добрая. Силь-
ная, гордая, но способная 
к прощению. Как сыгранная 
Дорошиной Надя из знамени-
того фильма. И как сама Нина 
Михайловна. Когда вышел 
фильм «Любовь и голуби», хо-
дили забавные разговоры: 
мол, на главную роль пригла-
сили женщину-колхозницу, 
долго искали и вот нашли где-
то в Рязанской области, в глу-
ши, с легким говорком, то, что 
надо… Ерунда. Говорили так, 
конечно, явные нетеатралы, 
и то потому, что трудно было 
поверить в такое мастерство 
и такое перевоплощение. 
К моменту выхода фильма До-
рошина была уже очень из-
вестной театральной актри-
сой и имела массу поклонни-
ков. Просто способность к пе-
ревоплощениям у нее была 
редкостной. В жизни она го-
ворила с совершенно иными 
интонациями, без намека на 
говорок. 
Нина Михайловна родилась 
в 1934 году в Лосиноостров-
ске — который потом стал Ба-
бушкиным в честь знаменито-
го летчика, а в 1960-м вошел 
в состав Москвы. В 22 года она 
завершила учебу в знамени-
той «Щуке», тогда — Театраль-
ном училище имени Б. Щуки-
на, причем преподавали у нее 
на курсе великие педагоги, 
включая Львову и Москвина. 
Среди «однопоточников» До-
рошиной были и такие ныне 
уже легендарные личности, 

как Инна Ульянова, Лев Бори-
сов, Александр Ширвиндт 
и Вера Карпова. 
Выпускница Нина оказалась 
на пике театральных собы-
тий: в это время часть ее «од-
нополчан» задумывалась 
о создании «Современника». 
Трудно сказать, как сложи-
лась бы ее судьба, но 
в 1958 году совсем юному тог-
да «Современнику» понадоби-
лось заменить приболевшую 
актрису в спектакле «В поис-
ках радости». В этой поста-
новке по Виктору Розову уже 
блистал Олег Табаков, нужна 
была актриса на роль его од-
ноклассницы. Выбор пал на 
Дорошину — она и выглядела-
то, как школьница, глазастая 
русская красавица со вздерну-
тым носиком. После этого вы-
хода на сцену судьба ее была 
решена: с 1959 года она рабо-
тала в «Современнике». 
Театральные режиссеры не 
очень любили, когда их актеры 
изменяли сцене и снимались 
в кино. Но к моменту начала 
карьеры Нины Михайловны 
это правило было уже не таким 
жестким. Благодаря этому До-
рошина все же получила воз-
можность к театральной славе 
прибавить и славу «кинош-
ную». И всенародную любовь 
этой блистательной театраль-

ной актрисе принесла роль 
именно в кино — в фильме 
«Любовь и голуби», роль бли-
стательная, но не более слож-
ная, чем те, что она играла в те-
атре. И на сцене Нина Михай-
ловна была звездой, причем 
очень разноплановой. От Ма-
дам Жорж в «Четырех строках 
для дебютантки» и миссис Куи-
кли в «Виндзорских насмешни-
цах» до Кати из «Пяти вечеров» 
и Принцессы в «Голом коро-
ле» — таким был спектр ее сце-
нических работ. 
В кино же она играла еще до 
«Современника», с 1955 года. 
И среди двадцати с лишним ее 
кинообразов, кроме Нади, за-
помнились многие — и весе-
лушка Сима из «Человек ро-
дился», и Лена (Лелик) из 
«Они встретились в пути», 
и еще многие, многие другие. 
Как сказали бы сейчас, Нина 
Михайловна никогда в жизни 
не стремилась к медийности, 
не устраивала шоу из событий 
своей личной жизни, не свети-
лась в скандальных передачах. 
Долгое время в театральной 
Москве сплетничали по пово-
ду ее романа с Олегом Ефремо-
вым, потом случился фактиче-
ски мимолетный брак с Оле-
гом Далем. Но настоящей се-
мейной жизнью она жила со 
вторым мужем — Владими-

ром Ишковым, который тоже 
работал в «Современнике». 
Двадцать лет жизни они про-
вели вместе, но в 2004 году До-
рошина похоронила мужа…
Не участница светских хро-
ник, не скандалистка, Доро-
шина была суперзвездой 
из числа настоящих. У нее на 
ура шли спектакли, которые 
ставил Николай Коляда. 
В 2007 году, например, она ста-
ла лауреатом премии «Жен-
ское лицо года» за роль в спек-
такле «Заяц love story», постав-
ленный Колядой, и тогда же 
получила «Золотую звезду» 
первой степени в номинации 
«За профессионализм», кото-
рую присвоил ей фонд «Обще-
ственная награда». Ну а за 
«Любовь и голуби» Нина Ми-
хайловна была премирована 
дважды: за воплощение роли 
Нади на сцене — Первой пре-
мией на Всесоюзном театраль-
ном фестивале, а за эту же роль 
в кино — великой и бесконеч-
ной любовью зрителей. 
Нина Михайловна много лет 
преподавала в любимом и род-
ном для нее Театральном ин-
ституте имени Щукина, была 
любимицей студентов, с кото-
рыми щедро делилась опытом. 
Удивительно, но перед выход-
ными у нас в редакции вдруг 
зашел разговор —что-то дав-
но, мол, не слышно новостей 
про Дорошину, как она? Жи-
вет скромно, нигде не мелька-
ет, не любит, говорят, общать-
ся с прессой, лето проводит на 
любимой даче. А потом, как 
водится, начался хохот: гово-
рили про «Любовь и голуби» 
и смеялись до слез, вспоминая 
дорошинскую героиню. Да 
и как можно было не смеять-
ся! А потом пришло это изве-
стие. Очень горькое. Светлая 
вам память, Нина Михайлов-
на. Спасибо за все. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru

ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, 
БЛИЗКИМ, ДРУЗЬЯМ, КОЛЛЕГАМ 
И ПОКЛОННИКАМ НИНЫ 
МИХАЙЛОВНЫ ДОРОШИНОЙ.

1984 год. Кадр из фильма Владимира Меньшова «Любовь 
и голуби». Нина Дорошина в роли Нади Кузякиной 

Звучала 
скрипка 
Страдивари
В итальянском посольстве 
выставочный проект «Миф 
Страдивари» завершился 
концертом на скрипках зна-
менитых мастеров 

И причудливый изыск, и пе-
вучесть, и вдруг дерзкое стак-
като — все выдержали эти 
пришельцы из далеких ино-
планетных миров: Джузеппе 
Гварнери, Санто Серафина, 
Антонио Страдивари. Только 
дух у слушателей перехваты-
вало, как во время акробати-
ческого этюда без страховки 
под куполом цирка. Чем 
выше нота, тем дольше оце-
пенение. — Эту скрипку Ан-
тонио Страдивари сделал 
в 1736 году, за год до своей 
смерти. Удивительный ин-
струмент! — сообщил музы-
кант Павел Седов. Все 15 экс-
понатов проекта «Миф Стра-
дивари» не имеют аналогов 
в мире. Посол Италии Паску-
але Терраччано сказал: — 
В каждую из этих скрипок за-
ложен кусочек души ее масте-
ра. Специалисты из Кремоны 
согласились помочь в рестав-
рации российских коллекци-
онных экземпляров. Скрипка 
мастера Санто Серафина 
1749 года уже вернулась 
к нам. Еще десятки бесцен-
ных экспонатов из Россий-
ского национального музея 
музыки ждут своего второго 
рождения.
АЛЛА БАСОВА
edit@vm.ru

ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Мы ищем точки соприкосно-
вения в разных сферах. Этот 
проект имеет большое значе-
ние для всего мира. И он полу-
чил одобрение Владимира 
Владимировича Путина. Важ-
но, чтобы открылась дорога 
для специалистов наших обе-
их стран, чтобы они смогли 
помочь сохранить уникальные 
инструменты для будущих по-
колений. Это очень важное со-
бытие в развитии российско-
итальянских отношений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На днях артистам Боль-
шого театра Ольге Смир-
новой и Якопо Тисси было 
отказано в получении 
въездных виз в США. 
МИД России выразил со-
жаление в связи с этой си-
туаций, отметив, что по-
добная ситуация затруд-
няет деловые, культур-
ные, спортивные и даже 
семейные связи между 
нашими странами.  
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Столица ставит на высотки. 
Чаще ими застраивают центр

Компания «Азбука жилья» ре-
шила узнать, дома какой вы-
соты строятся в Моск ве. Как 
выяснилось, в этом году тренд 
на увеличение этажности жи-
лья продолжился. На рынок 
выходит все больше объектов 
с высотой от 17 этажей. 
— За последние 1,5 месяца 
в продажу вышли ЖК «Лоба-
чевского 120» с высотой до 
39 этажей, ЖК «Прайм 
Парк» — до 41 этажа, в ЖК 
«Небо» предельная этаж-
ность — 52 этажа, — рассказа-
ли в компании.
Всего, как выяснилось, сейчас 
в Москве продаются кварти-
ры в 681 высотке. Исследова-
ние показало, что наиболь-
шую долю — 62 процента об-
щего количества корпусов — 
занимают высотные дома от 
17 этажей.
Второе место — 18 процентов 
предложений — занимают 
корпуса повышенной этажно-
сти в 11–16 этажей. На тре-
тьем месте расположились 
многоэтажные дома от 6 до 
10 этажей. На малоэтажные 
и средней этажности дома 
приходится только 4,3 про-
цента.
— Как правило, высотные жи-
лые дома от 25 этажей и выше 
характерны для центральных 
и деловых зон города. Однако 
в Москве они стали появлять-
ся и в спальных районах, — 
отмечает Владимир Кашир-
цев, генеральный директор 
компании.
Сейчас, по его словам, общий 
объем предложения на пер-
вичном рынке в расчете коли-
чества корпусов с февраля 
прошлого по февраль нынеш-
него года увеличился на 

29 процентов. При этом коли-
чество высотных домов в сег-
менте новостроек Москвы за 
год увеличилось на 41 про-
цент.
— Это максимальное увели-
чение по сравнению с други-
ми типами домов. Рост 
остальных категорий не пре-
вышал 25 процентов, — пояс-
нил Владимир Каширцев. — 
За год в общей структуре 
предложения доля высотных 
домов выросла с 57 до 62 про-
центов. При этом доля всех 
остальных категорий в общей 
структуре предложения сни-
зилась.
Виктор Логвинов, заслужен-
ный архитектор России, пояс-
няет:
— Есть европейская и есть 
азиатская модели застройки. 
Условно говоря, Берлин 
и Гонконг. Европейская мо-
дель подразумевает строи-
тельство домов от 7 до 9 эта-
жей. Азиатская этажность во-

обще практически не ограни-
чивает. Мы выбрали азиат-
скую модель.
По словам архитектора, 
в строительстве высотных до-
мов проблемы как таковой 

нет. Главное — строить их 
правильно.
— Чем выше дом, тем больше 
должен быть двор рядом с ним. 
Иначе человек чувствует себя 
в этом дворе как муравей. Ему 
психологически неуютно, — 

пояснил эксперт. — Вторая 
проблема маленьких дворов 
возле высоток — места для со-
циальной инфраструктуры: 
детских и спортивных площа-
док, пешеходных дорожек, 

скамеек и т. д. Тре-
тья проблема — 
там гуляют ветры. 
Ведь две или боль-
ше стоящие рядом 
башни создают так 
называемый эф-
фект трубы, когда 
ветер буквально 
сбивает с ног. Жи-
телям спальных 
районов с высот-
ной застройкой 
этот эффект хоро-
шо знаком. Поэто-

му, конечно, дворы должны 
быть большими.
Застройщики, впрочем, пыта-
ются выйти из ситуации по-
своему. Они делают очень ма-
ленькие дворы, потому что 
земля в Москве крайне доро-

гая, но строят свои башни ря-
дом с парками. Так, напри-
мер, сейчас возводятся дома 
высотой в 35–37 этажей с ми-
зерной территорией, зато ря-
дом с парком «Дружба».
— Парк — это, конечно, мно-
го лучше, чем ничего. Но если 
таких высоток возле парка по-
являются десятки, как у Цент-
рал-парка в Нью Йорке, то на-
грузка на зеленую зону резко 
возрастает, — рассказывает 
архитектор Антон Журав-
лев. — В итоге получается, что 
человек формально находит-
ся в зоне отдыха, гуляя рядом 
с прудами, но фактически он 
не в уединении, которого так 
не хватает в большом городе, 
а в толпе. 
По мнению эксперта, строи-
тельство высоток рядом с пар-
ками — это один из вариантов 
сделать среду обитания жите-
лей более комфортной.
— Но лучше, я считаю, просто 
увеличить расстояние между 

домами-башнями. Сделать 
полноценные пешеходные 
зоны. Если же строить башни 
плотно, то мы получаем не са-
мую комфортную городскую 
среду, — уверен Журавлев. — 
В общем, высотное строитель-
ство должно быть разумным.

28 сентября 2017 года. Башни «Москвы-Сити» — самые высокие в столице здания. Москвичка Лиза Костина читает утренний выпуск «ВМ»

Количество вы-
сотных ново-
строек в Москве 
за год увеличи-
лось на 41 про-
цент. Как прави-
ло, дома выше 
25 этажей стро-
ят в централь-
ных и деловых 
зонах нашего 
мегаполиса.

Жилье за Кольцевой 
окупится быстрее

Прогноз развития рынка: объем предложений 
вырастет, а цены продолжат снижаться

Самые доходные квартиры 
для сдачи в аренду в столице 
расположены в Новой Мо-
скве, самые долгоокупае-
мые — в Свиблове.

Аналитики портала «Мир 
квартир» подсчитали, в каком 
районе нужно покупать жи-
лье, чтобы получить наиболь-
шую доходность при сдаче его 
в аренду. 
Согласно результатам иссле-
дования, средняя доходность 
по Москве оказалась равна 
4,8 процента годовых. А сред-
няя окупаемость квартиры — 
21 год.
Выяснилось, что самые доход-
ные квартиры — в Новой Мо-
скве. В лидеры вырвалось по-
селение Кленовское, где до-
ходность жилья составила 
7,8 процента годовых, а оку-
паемость — всего 13 лет.
— Для Москвы это очень высо-
кие показатели, и достигнуты 
они за счет того, что в Кленов-
ском самые низкие цены на 
квартиры в столице — в сред-
нем 3,4 миллиона рубля за 
квартиру. В то же время 
арендные ставки на кварти-
ры, хотя и тоже почти самые 
низкие по Москве (22 117 руб-
лей в месяц), не так драмати-
чески отличаются от других 

районов «замкадья» и даже 
«примкадья», — пояснил ген-
директор «Мира квартир» Па-
вел Луценко.
Также выгодно покупать 
квартиру для сдачи в аренду 
в Нижегородском районе, что 
на юго-востоке. Здесь сред-
няя доходность квартир до-
стигла 6,1 процента, а окупа-
емость — 16 лет. А еще — 
в Бирюлеве Западном (Юж-
ный округ) с показателями 
5,9 процента и 17 лет.
Самым малодоходным и дол-
гоокупаемым районом Мо-
сквы оказался спальный рай-
он Свиблово.
— Это один из старых и в це-
лом благополучных окраин-
ных районов, в котором за счет 
активного строительства 
больших объемов жилья биз-
нес-класса в последние три 
года средние цены сильно под-
нялись, — объясняет Павел Лу-
ценко. — В то же время в арен-
ду здесь сдаются по-прежнему 
квартиры старого фонда — по 
не очень высокой цене — 
в среднем 36 370 руб лей в ме-
сяц. Такое соотношение и дало 
низкий показатель доходности 
(3,2 процента) и слишком 
длинный срок окупаемости — 
32 года. Это в 1,5 раза дольше, 
чем в среднем по Москве.

Аналитики считают, что 
в ближайшие годы застрой-
щики резко увеличат оборо-
ты ввода жилья.

Эксперты аналитического 
портала «Индикаторы рынка 
недвижимости» (ИРН) сдела-
ли прогноз развития строи-
тельной отрасли Москвы на 
2018–2021 годы. Прогноз по-
зитивный: все большее коли-
чество москвичей смогут ку-
пить жилье в новом доме.
— Рынок недвижимости мо-
сковского региона страдает 
от затоваривания. Однако 
грядущие изменения правил 
игры в строительной отрасли, 
скорее всего, пока не позволят 
застройщикам снизить обо-
роты, — уверен руководитель 
аналитического центра ИРН 
Олег Репченко. — Сколько бы 
ни стоило проектное финан-
сирование после отмены до-
левого строительства, оче-
видно, что оно будет дороже 
бесплатных денег дольщиков. 
Поэтому девелоперы постара-
ются вывести на рынок мак-
симум проектов до часа икс. 
А значит, предложение в бли-
жайшие годы останется избы-
точным, а цены будут по-
прежнему ползти вниз.
Настоящий строительный 
бум продолжается в Москве 
уже пятый год. Только с нояб-
ря 2016 по ноябрь 2017 года 

предложение новостроек 
между Третьим транспорт-
ным кольцом и МКАД вырос-
ло на 36 процентов по чис-
лу корпусов и на 31 про-
цент — по количеству квар-
тир и метров. 
Такая ситуация, как считают 
аналитики, — результат «от-
тепели» в отрасли в 2012–2013 
годах. Тогда после окончания 
ревизии инвестконтрактов, 
которую провели столичные 
власти, девелоперы почти од-
новременно занялись освое-
нием множества площадок, 

в том числе очень крупных — 
на территории промзон. 
— В кризис многие и рады 
были бы снизить темпы выхо-
да новых объектов, но специ-
фика работы на столичном 
рынке не позволила. До 
20–30 процентов от стоимости 
проекта в Москве инвестиру-
ется еще до получения разре-
шения на строительство, — 
пояснил Олег Репченко. — По-
этому практически всегда вы-
годнее продолжить реализа-
цию уже начатого проекта 
и попытаться хотя бы отбить 

вложенное, чем неизвестно 
сколько ждать лучших времен.
По словам эксперта, предло-
жение жилья сейчас растет 
быстрее спроса. Поэтому 
цены на недвижимость в мо-
сковском регионе уже третий 
год подряд ползут вниз — тем-
пами примерно 10 процентов 
в год. И так будет продолжать-
ся, пока либо спрос суще-
ственно не вырастет, либо 
предложение не сократится. 
Скорее всего, по мнению Реп-
ченко, сократится предло-
жение.

— Предпосылок для значи-
тельного роста платежеспо-
собности населения в обозри-
мом будущем не просматри-
вается, — пояснил Олег Реп-
ченко. — А вот стабилизации 
объемов предложения, как 
уже было сказано выше, сто-
ит ждать примерно через 
три года, то есть в 2020–2021 
годах. 
Причиной сокращения объе-
мов строительства, как счита-
ют сами девелоперы, навер-
няка станет переход на так на-
зываемое проектное финан-
сирование — когда деньги на 
строительство дома дают не 
дольщики (совершенно бес-
платно, без процентов, как 
сейчас), а банк. В итоге себе-
стоимость строительства, как 
предполагается, существенно 
вырастет, а значит, и квадрат-
ные метры подорожают. А чем 
выше цена, тем, соответствен-
но, ниже спрос.
По прогнозу ИРН, к 2020–
2021 годам столичная жилая 
недвижимость подешевеет 
в среднем примерно до 
120 тысяч рублей за квадрат-
ный метр. Внутри МКАД эко-
номкласс будет стоить око-
ло 100 тысяч рублей за «ква-
драт», комфорткласс — 
120–150 тысяч, бизнес — 
150–250 тысяч, а элитные 
дома — 300–600 тысяч рублей 
за квадратный метр.

Ипотека 
продолжает 
дешеветь
Сейчас средняя ставка 
по ипотеке — 9,5 процента. 
За год она снизилась более 
чем на два процента. 
Но к концу снизится еще — 
на 1–1,5 процентных пункта.

Такой прогноз был дан в ходе 
конференции аналитиков 
рынка недвижимости «Какие 
сюрпризы ждать от ипотеки, 
помимо снижения ставок, 
и стоит ли торопиться с креди-
том?» По мнению руководите-
ля департамента ипотечного 
кредитования ВТБ Евгения 
Дячкина, тренд на снижение 
ставок сохранится: 
— Уменьшение уровня ин-
фляции и снижение ключевой 
ставки будут этому способ-
ствовать.
Аналитический портал ДОМ.
РФ прогнозирует, что к концу 
года ставки по ипотеке могут 
упасть до 8 процентов. 
Директор по маркетингу 
и разработке продукта ГК 
«А101» Дмитрий Цветов счи-
тает, что ставка может даже 
незначительно пробить этот 
уровень: 
— Есть все основания предпо-
лагать с учетом динамики по 
ключевой ставке и по темпам 
инфляции, что к концу 
2018 года мы увидим «типо-
вую» ипотечную ставку от бан-
ков ниже 8 процентов. Грубо го-
воря, 7,99, — пояснил эксперт.

Самые высокие в Москве 
дома, где москвичам 
предлагают квадратные 
метры, расположены, 
в деловом центре «Моск-
ва-Сити»: «Око» (85 эта-
жей), Neva Towers 
(75 этажей) и «Город сто-
лиц» (73 этажа). Правда, 
официально это нежилые 
помещения, а апартамен-
ты. Их средняя цена — 
300 тысяч рублей 
за квад ратный метр.

справка
Башни, как 
правило, строят 
там, где земля 
дороже: в центре 
или у метро

тенденции

рублей составляет средняя цена квадрат-
ного метра жилья в Москве. За последний 
год она снизилась на 1,8 тысячи рублей. 
Дешев ле всего стоят квартиры в панель-
ных домах и с маленькой кухней.

цифра

166 000

Квартиры строят 
для семейных

Жилья в Москве строится все больше. С 2015 года 
в границах «старой» Москвы наблюдается рост 
объема предложения более чем в два раза — как 
в пересчете на количество квартир, так и на их 

суммарную площадь. Одновременно меняется и структу-
ра предложений. Так, например, за последний год объем 
предложения студий в продаже уменьшился на 31 про-
цент. Наибольшее увеличение отмечено по трехкомнат-
ным и многокомнатным квартирам — на 33 и 55 процен-
тов соответственно. Давайте разберемся, в чем тут дело.
Очевидно, что трехкомнатные квартиры в новых жилых 
проектах расходятся быстрее остальных — иначе бы их не 
предлагали. Столичные застройщики отреагировали на 
потребности спроса и увеличили объем трех- и много-
комнатных квартир. При этом более низкая стоимость 
квадратного метра и снижение ставок по ипотеке делают 
большие квартиры доступнее для покупателей. 
Еще один важный нюанс: в Москве уже несколько лет рас-
тет рождаемость. И вот, представьте, семья с двумя или 
тремя детьми думает, как 
решить квартирный во-
прос. Можно, конечно, 
продать свою квартиру 
в Москве и купить в обла-
сти — новее и больше. Но 
сразу возникает проблема 
детского сада — в Подмо-
сковье мест в них остро не 
хватает. Возникает и про-
блема добраться до рабо-
ты — она, как правило, в центре Москвы. Если переезжать 
в область, то одному из родителей наверняка придется си-
деть дома, с детьми, а второму полдня проводить в дороге. 
Это не лучший для многих семей вариант. Поэтому мно-
гие выбирают другой — взять ипотеку и купить квартиру 
в Москве. Если учесть, что ипотека дешевеет, и к тому же 
дешевеет само новое жилье — постоянно объявляются 
акции и скидки, то покупка новостройки — довольно вы-
годный проект. 
Сказывается и тот факт, что застройщики приспособи-
лись к новым требованиям рынка. Размеры трех- и много-
комнатных квартир стали меньше. Теперь это не 200-мет-
ровые пространства, а жилье привычных нам всех разме-
ров. А чем меньше квадратных метров, тем ниже цена, 
тем больше доступность жилья.
Еще одна тенденция: доля однокомнатных квартир на 
рынке новостроек за прошедший год снизилась и сейчас 
составляет 20 процентов. Почему однушки все менее вос-
требованы? Потому что их основной покупатель — без-
детный молодой человек — сейчас предпочитает либо 
снимать жилье, либо покупать в области, где оно дешев-
ле. Снижается и доля студий, которая сейчас составляет 
всего 2 процента предложений на рынке. 

КОНСТАНТИН 
АПРЕЛЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ 
РИЕЛТОРОВ

эксперт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Время решать жилищный вопрос
В Госдуме началось рассмотрение законопроекта, запрещающего продажу микродолей в квартирах и домах. Новый закон позволит избежать ситуации, 

когда у однокомнатной квартиры может быть 20 собственников, в результате большая часть из них физически не могут там жить. А в этом выпуске «Недвижимости» 
мы рассказываем о строительстве в Москве высоток, резком увеличении спроса на трехкомнатные квартиры, прогнозе цен на жилье и других новостях рынка.

Редактор страницы НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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В своей жалобе один из жильцов дома на 
Каширском шоссе, Николай Стегний, на-
писал: «Наверное, в соседней квартире 
сносятся перегородки и капитальные сте-
ны. Наш дом не новый, построен 
в 1977 году, и любое вмешательство в его 
конструкцию может привести к аварий-
ной ситуации. Просим вас незамедли-
тельно проверить состояние дома». 
Инспектор столичной жилищной инспек-
ции Ильдар Булатов откликнулся на 
просьбу провести проверку и с корре-
спондентом «Вечерней Москвы» отпра-
вился по указанному адресу. Дверь в на-
званную квартиру нам открывает моло-
дой человек.
— Я хозяин, Андрей Ефименко. Квартиру 
приобрел недавно, и сейчас делаем ре-
монт... Заходите, — приглашает он. 
Достав план квартиры, инспектор Була-
тов приступает к тщательной сверке его 
с реальным состоянием жилья. Как оказы-
вается, несущих стен собственник не де-
монтировал, лишь установил новые бата-
реи, поменял окна, перестелил пол и заме-
нил сантехнику. 
Семья у Андрея Ефименко большая — 
трое детей. Младшей дочке — два года.  

— Вы задавайте вопросы, отвечу на лю-
бой, — предлагает многодетный отец. 
Вопросов у инспектора действительно 
много: как проведены трубы, не перене-
сен ли санузел, есть ли  документы с пе-
речнем проведенных работ? Ильдар Бу-
латов посмотрел, правильно ли работает 
вентиляция: тяга хорошая, и  для ее про-
верки не пригодились даже специальные 
приборы. 
На все работы по ремонту у Андрея есть 
документация. 
— А тут что? — инспектор в большой ком-
нате указывает на дверцы шкафа. Рядом 
с двухэтажными детскими кроватями 
у стены стоит упирающийся в потолок 
встроенный шкаф с белыми дверцами.
— Специально делал его стационарным, 
чтобы дети не могли расшатать! — пояс-
няет Андрей.
— Встроенный шкаф — это переплани-
ровка, — говорит инспектор.   
— Неужели придется демонтировать? — 
спрашивает Ефименко. Нет, поясняет ин-
спектор, это не несущая конструкция 
и безопасности дома не угрожает. Нужно 
лишь внести объект в план квартиры. 
И еще придется заплатить штраф в разме-

ре 2 тысяч рублей. Плюс сделать новый 
план квартиры. 
Кстати, штрафа можно было избежать, 
если еще до начала ремонта сдать в район-
ный многофункциональный центр эскиз 
предстоящих работ. Подробный план пе-
репланировки в данном случае в архитек-
турном бюро заказывать не надо.  
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

А шкафчик 
просто открывался

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Ревизор», в рамках которой корреспонденты «ВМ» 
помогают жителям решить их проблемы. Сегодня в номере мы откликнулись на просьбу 
жильцов проверить квартиру, в которой ведется ремонт с перепланировкой, установить 
источник неприятного запаха в подвале здания и проверить другие жалобы москвичей. 

Неля Тарасова, проживающая на Боль-
шой Черемушкинской, 16 (ЮЗАО), уже 
не первый месяц мучается от зловония 
канализационных нечистот, скапливаю-
щихся в подвале на первом этаже третье-
го подъезда. 
«Канализационное амбре особенно силь-
но исходит в вечернее время суток. Запах 
сырой и неприятный, потому что дверь 
в подвал вплотную не закрывается. Нуж-
но, чтобы она плотнее прилегала к кося-
ку», — пишет в своем письме наша чита-
тельница. Корреспондент «ВМ» решил 
разобраться в создавшейся ситуации 
и помочь найти способ решения этой 
проблемы. 
Увы, но случай, с которым столкнулась 
Нели Тарасова, не единичный в нашем 
городе, и мы уже неоднократно писали 
об этом в нашей газете. Порой люди 
были вынуждены даже менять место жи-
тельства из-за запахов, которые проса-
чиваются в их квартиры. В одном случае 
это было связано со свалкой бытовых от-
ходов, в другом — с неприятно пахну-
щим ручьем, который протекает рядом 
с домом. 
Вход в подвал жилого дома,  который рас-
положен в третьем подъезде, где прожи-
вает автор письма,  действительно нахо-
дится внутри лестничной клетки. Поэто-
му неудивительно, что в многоквартир-
ной пятиэтажке присутствуют неприят-
ные запахи. Но причиной этому безобра-
зию была вовсе не дверь, которая плохо 
закрывается, а канализационный стояк, 
в котором нет специальной пробки-за-
глушки.  Из-за этого нечистоты вылива-
ются в подвальное помещение, образуя 
здесь смрадное болото. Кто и зачем выта-
щил пробку, нам ответили в управляю-
щей компании Жилищника района Ака-
демический.

— Пробка была убрана из-за сильной на-
грузки на канализационную сеть 
дома, — рассказала нам мастер участка 
№ 3 ГБУ «Жилищник» Светлана Паршен-
кова. Эта канализационная сеть не вы-
держивает нагрузки, потому что в сануз-
лы стали спускать полотенца, тряпки 
и даже простыни. Чтобы не допустить за-
топления квартир на первом этаже, нам 
пришлось убрать пробку. 
Как нам объяснили  коммунальщики, пе-
ределать канализационную сеть невоз-
можно, так как по проекту дома она уже 
была предусмотрена слабой — застрой-
щики ведь не ожидали, что жильцы будут 
«топить в унитазе слона». И частые засо-
ры канализации являются причиной без-
ответственности самих жителей, кото-
рые путают санузел с помойным ведром. 
Но даже это не снимает ответственности 
с работников ГБУ «Жилищник». Посколь-
ку если собственники жилья ведут себя 
подобным образом, то среди них необхо-
димо проводить разъяснительные бесе-
ды, довести до них информацию о причи-
нах засора. Порой для этого достаточно 
даже объявления на подъезде.
Как нам пообещали работники «Жилищ-
ника района Академический», они возь-
мутся за разъяснительные работы с жи-
телями дома и обязательно будут мони-
торить ситуацию с проблемной трубой. 
Более того, уже в ближайшее время сан-
техники и дворники приведут в порядок 
подвальное помещение после того пото-
па, который стал причиной зловония 
в квартирах и подъезде.
— Подвал мы осушим, после чего  уберем 
всю грязь, — пообещала мастер участка 
ГБУ «Жилищник района Академиче-
ский» Светлана Паршенкова.
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

Засоры стали причиной 
неприятных запахов

Из-за подтопления нечистотами из подвала жилого дома 
исходит неприятный запах канализации, который распро-
страняется по всему подъезду. 

В Мосжилинспекцию обратились жильцы дома № 142, корпус  3, по Каширскому шоссе с просьбой про-
верить одну из квартир здания, где сейчас идет ремонт. Жильцы беспокоились, правильно ли ведутся 
строительные работы, не навредит ли перепланировка безопасности всего дома. С инспектором на про-
верку выехал корреспондент нашей газеты. 

cуть проблемы

«У нас соседка самый настоящий гоголев-
ский Плюшкин», — с такой фразы начи-
нается письмо в редакцию москвича Рус-
лана Евметдинова. «Она таскает вещи 
и всякий хлам с мусорки. Из квартиры от 
этого идет ужасная вонь, летают мухи, 
тараканы повсюду ползают. Обращались 
в столичный Департамент госимуще-
ства, в префектуру и полицию. Но никто 
нам не может помочь, потому что квар-
тира находится в ее собственности», — 
продолжает автор письма. 
Начинаем разбираться. Проблемная 
квартира, о которой рассказывает чита-
тель, находится в девятиэтажном доме по 
улице Федора Полетаева, 15, корпус 1. 
(ЮВАО). Найти ее не составило труда — 
дверь в кошмарном состоянии, из–под 
порванной набивки торчат тряпки и про-
волока, дверной глазок забит полиэтиле-
новым пакетом. Попытка поговорить 
с хозяйкой квартиры закончилась угро-
зами. Дверь она так и не открыла. Более 
того, жительница квартиры пишет все, 
что она думает о своих соседях, на стенах 
подъезда. 
Остальные жители многоквартирного 
дома подтверждают слова нашего чита-
теля — соседка тащит домой все, что на-
ходит на улице. По словам очевидцев, 
всевозможных отходов и хлама в ее квар-
тире столько, что ввергает в шок и ужас 
любого, кто переступит порог ее дома. 
— Пенсионерку несколько раз призыва-
ли выкинуть хлам и провести генераль-
ную уборку квартиры, — рассказывает 
жительница дома Полина Князева. — Но 
на контакт она не идет, а продолжает по-
полнять свою мусорную коллекцию. Мы 
не хотим ее выселения. Нам ее жаль. Но 
оставить так это все не можем — разво-
дить антисанитарию, мышей и тарака-
нов в жилом доме не позволено никому.  

Сотрудники управы района Рязанский 
только руками разводят. 
— Если бы жительница была нетрудоспо-
собной, то мы имели бы право прикре-
пить к ней опекуна. В этом случае работ-
ники социальной службы сами убрали 
весь мусор, накопившийся за годы 
в квартире, — говорят они. 
По словам Руслана Евметдинова, жалобы 
на соседку подавались в письменном 
виде в местные органы власти. Ответ по-
лучен, из которого понятно, что разбира-
тельство этой проблемы будет продол-
жаться достаточно долго. А сейчас насту-
пит лето, станет жарко, и тараканы с му-
хами оккупируют вообще весь дом. 
— Жильцам дома необходимо обратить-
ся в суд, — сказал «ВМ» юрист, специали-
зирующийся на жилищно-коммуналь-
ных вопросах, Алексей Беседин. — Но 
для этого соседи должны направить заяв-
ление в письменном виде в управляю-
щую компанию, в полицию и участково-
му. В этом документе необходимо обо-
сновать свое заявление на нарушение 
права на благоприятные условия прожи-
вания. Представители проверок должны 
составить акт и письменный ответ. Все 
документы необходимо передать в суд, 
где их рассмотрят и судья сделает соот-
ветствующие выводы. Конечно, пенсио-
нерку никто выселять не будет, скорее 
всего, вынесут решение по санобработке 
квартиры и вывозу мусора силами обслу-
живающей организации.
В свою очередь специалисты ГБУ «Жи-
лищник района Рязанский» подтвердили 
«ВМ» слова юриста и выразили готов-
ность к сотрудничеству с жителями дома 
по решению этой проблемы. «ВМ» будет 
следить за развитием ситуации.
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

Страсть к собирательству 
довела до антисанитарии

Пенсионерка устроила из своей квартиры склад вещей, 
найденных на помойках. Из-за этого в доме развелись мы-
ши и тараканы. Соседи возмущены. 

cуть проблемыcуть проблемы

Вчера 11:30 Инспектор Мосжилинспекции Ильдар Булатов (справа) проверяет ремонтируемую квартиру Андрея Ефименко (слева)

АЛЕКСАНДР ТОЛМАЧЕВ 
АДВОКАТ

Очень хорошо, что у хозяина квартиры 
на все работы есть документы. Значит, 
он имеет дело с сертифицированными 
специалистами. В 2018 году был принят 
ряд изменений, которые необходимо 
учесть при перепланировке квартиры. На-
пример, теперь нельзя менять цвет покра-
ски балкона и без согласования делать 
его остекление. Мой совет: перед началом 
любых работ обратитесь в Мосжил-
инспекцию. Некоторые вопросы можно 
решить онлайн — через портал госуслуг. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На площадке перед домом № 9 
на улице Воронцовские Пруды сло-
маны качели, возможно травмирова-
ние детей.
Иван Кожушко
■ Отвечает глава управы Обручевско-
го района города Москвы Вячеслав Хи-
зирьянов:
— Готов сообщить, что на детской пло-
щадке по указанному вами адресу си-
лами государственного бюджетного 
учреждения «Жилищник Обручевско-
го района» выполнены работы по вос-
становлению малой архитектурной 
формы. Сиденья качелей полностью 
отремонтированы. В настоящее время 
детская площадка находится в надле-
жащем состоянии.

В подъезде дома № 94 на Волгоград-
ском проспекте постоянно появляют-
ся несанкционированные надписи, 
объявления и рисунки.
Константин Пайвин
■ Отвечает глава управы района Кузь-
минки города Москвы Людмила Аку-
бекова:
— Уважаемый житель, управа райо-
на Кузьминки сообщает, что по ука-
занному адресу выполнены работы 
по устранению несанкционирован-
ных рисунков и надписей в подъезде 
№ 2. Спасибо за своевременное обра-
щение!

Почтовые ящики в подъезде № 4 
по адресу: Славянский бул., 1, выло-
маны. Просим заменить как можно 
скорее, можно пропустить важные 
уведомления и письма.
Дарья Коровина
■ Отвечает глава управы района Фи-
ли-Давыдково города Москвы Сергей 
Галянин:
— Сообщаем вам, что местным «Жи-
лищником» проведены работы по 
уборке мусора, а также навешиванию 
и укреплению почтовых ящиков 
в подъезде № 4 указанного много-
квартирного дома. Благодарим за об-
ращение.

На детской площадке по адресу: 
Бескудниковский пр-д, 4, стр. 2, сло-
мана табличка с объявлениями.
Максим Бочаров
■ Отвечает глава управы Бескудни-
ковского района города Москвы Та-
тьяна Милейшева:
— Готова сообщить местным жи-
телям, что по указанному адресу вы-
полнены работы по замене инфор-
мационной таблички, а также ремон-
ту качелей на детской площадке. 
Будем продолжать поддерживать по-
рядок.

sms-
портал
(903)767-21-79

C ЕВГЕНИЕЙ СТОГОВОЙ

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

газета выступила. что сделано

За прошедшие недели редакция «Вечерней Москвы» получила сразу не-
сколько официальных ответов на публикации о городских проблемах в руб-
рике «Ревизор» . В том числе на жалобы жителей отреагировали первый за-
меститель префекта Центрального административного округа столицы Вла-
димир Травкин, заместитель префекта Восточного административного окру-
га Максим Коваль, заместитель префекта Северо-Восточного 
административного округа Москвы Юрий Никитенко и заместитель началь-
ника Жилищной инспекции по Центральному административному округу 
столицы Дарья Латышева. 

В письме первого заместителя префекта Центрального округа столицы Влади-
мира Травкина сообщается следующее:
«Префектурой Центрального административного округа города Москвы рас-
смотрено обращение Первова С., опубликованное в газете «Вечерняя Москва» 
от 6 апреля 2018 года, по вопросу работы системы пожарного водопровода 
в жилом доме, расположенном по адресу: Космодамианская набережная, 
40–42, строение 3. В настоящее время силами управляющей организации ГБУ 
«Жилищник района Замоскворечье» в указанном доме ведутся работы по вос-
становлению пожарного водопровода в подъезде № 14. Согласно решению 
совета депутатов муниципального округа Замоскворечье проведение работ 
по капремонту многоквартирного дома по указанному выше адресу согласова-
но на 2018 год. 

В письме заместителя префекта Восточного округа столицы Максима Коваля го-
ворится следующее:
«Рассмотрев обращение Третьяк Валентины Ивановны по вопросу устройства 
дополнительного уличного освещения на детской площадке по адресу: улица 
Егерская, 5, корпус 1, сообщаю. С учетом выделенного финансирования в рай-
оне Сокольники в 2018 году будут установлены 106 опор освещения на дворо-
вых территориях. Список дворовых территорий согласован с Советом депута-
тов муниципального округа Сокольники города Москвы. По адресу: улица 
Егерская, 5, корпус 1, запланирована установка пяти опор освещения на дво-
ровой территории и детской площадке. Работы будут выполнены в летний пе-
риод 2018 года. 

В письме заместителя префекта Северо-Восточного административного округа 
столицы Юрия Никитенко в редакцию «Вечерней Москвы» говорится следую-
щее:
«В связи с опубликованным материалом от 21 февраля 2018 года по вопросу 
упавшего во время обильного снегопада дерева по адресу: улица Енисейская, 
15, префектура Северо-Восточного округа города Москвы сообщает следующее:
порубочные остатки дерева с указанной территории удалены. 
В государственное унитарное предприятие «Моссвет» направлена заявка о необ-
ходимости проведения работ по восстановлению освещения на данной дворо-
вой территории. 

В письме замначальника Жилищной инспекции по Центральному округу столи-
цы Дарьи Латышевой говорится следующее:
«Жилинспекция по ЦАО на обращение по поводу обрушения штукатурного 
слоя потолка в квартире 33 дома № 29 по улице Покровка сообщает: 
в жилой комнате площадью 24 квадратных метра силами управляющей орга-
низации выполнены работы по простукиванию ослабившегося штукатурного 
слоя потолка. В зоне обрушения выявлена незначительная гниль потолочного 
наката. Собственнику помещения были предложены работы по выполнению 
охранно-поддерживающих мероприятий. От предложенных работ собствен-
ник отказался. По вопросу ремонта перекрытий рекомендуем обратиться 
в Фонд капитального ремонта многоквартирных домов города Москвы». 

Ревизор
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точка Сегодня точку в номере ставит конка, возглавляющая праздничную колонну вагонов на Чистых прудах. Парад, посвященный к 119-й годовщине запуска трамвайно-
го движения в Москве, привлек множество горожан. Шум праздника ничуть не пугал коней. Вслед за ними двигались вагоны разных поколений — от знаменитой 
«Аннушки», о которой до сих пор поют песни, до нового «Витязя-М», появившегося на столичных улицах прошлой весной. В дорогу общественный транспорт отпра-
вился из депо на Шаболовке. Парад проходит в столице уже в пятый раз, и каждый год организаторы радуют горожан новыми сюрпризами. Например, в этот раз 
за конкой бежали трамваи моделей КТМ-1 и КТП-1, восстановленные по образцам 1948 года.

Очень любопытная картина складывается, если от-
влечься от «общественного мнения» и проанали-
зировать телестатистику. Цифры-то нередко гово-
рят совсем не то, что мы думаем по тому или иному 
поводу. 

Берегите пятки

Вот, скажем, как вы думаете, кто из наших телемон-
стров мог бы претендовать на лидерство в номина-
ции «Гуманитарные программы»? Если бы спроси-
ли меня, я бы, не задумываясь, ответила: конечно, 

«Россия К». Кто же еще, там сплошная гуманитарность 
и музыка, душа поет. Но на неделе по 15 апреля включи-
тельно (к моменту выхода газеты были готовы данные 
только на этот период), по информации компании 
Mediascope, лидером в этой 
номинации стал канал... 
НТВ. Четырежды за неделю 
он выбивался в лидеры — 
то с «Чудом техники 
с Сергеем Малоземовым», 
то с «Главной дорогой» 
и «Первой передачей», то 
с «Уроками русского с Заха-
ром Прилепиным». Триж-
ды лидером становился 
Первый канал: наверх его выталкивали «Жить здорово», 
«Контрольная закупка» и «Непутевые заметки». Симпто-
матично: пару лет назад невозможно себе представить 
сколь-нибудь значимое присутствие НТВ в категории та-
ких передач... Тенденция? А еще один тренд — берем 
только цифры! — небезуспешная попытка канала РЕН ТВ 
оттоптать пятки бесспорным лидерам. Первый в доку-
менталистике всегда был выше всех похвал (браво, кста-
ти, за фильм о Панине!), но РЕН тихой сапой также три 
раза теперь взлетал вверх на своих страшилках, внима-
тельно отслеживая «хитовые» темы и попадая поэтому 
в десятку. Не наука ли другим этот пример...

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

реплика

Танцы 
Открытый урок: хастл

Таганская
Шелапутинский пер., 6
Студия танца AlphaDance
23 апреля 19:00
Главное в хастле — музы-
ка и импровизация. Профи 
танцевального мира познакомят 
новичков с азами, а опытным 
мастерам покажут новые не-
обычные движения. 

Встреча
Экскурсионное дело 
как наука и практика

Кропоткинская
Б. Знаменский пер.
Особняк на Волхонке
23 апреля 19:30

Показать наследие России, при-
влечь скептичного путеше-
ственника — дело непростое. 
Но опытным экскурсоводом 
можно стать только на практике.

Семинар
Класс актерского 
мастерства и режиссуры

Китай-город
Ул. Николоямская, 1
Библиотека иностранной 
литературы им. М. И. Рудомино
23 апреля 19:00
Актерское мастерство придется 
на руку не только профессиона-
лам сцены, но и специалистам 
в самых разных областях. 
Никогда не поздно научиться 
красиво говорить и уметь слу-
шать собеседника.

развлекательная 
афиша

Мастер-класс
Эффективная бизнес-
презентация

Первомайская
Ул. Ср. Первомайская, 3
Центр услуг для бизнеса по ВАО 
«Малый бизнес Москвы»
23 апреля 15:00
Половина успеха любого 
начинания — его грамотная 
презентация. Бизнес-тренеры 
расскажут, как представить 
себя и свою идею.

Бизнес-форум
TOP Marketing 2018

Рижская
Ул. Сущевский Вал, 74
Holiday Inn Suschevsky
24 апреля 10:00

Современным маркетологам 
приходится подстраиваться 
под новую систему бизнеса. Спе-
циалисты обсудят, как не остать-
ся за бортом тенденций.

Тренинг
Составление 
результативного резюме

Домодедовская
Каширское ш., 148, корп.2
Женский деловой центр
23 апреля 10:00
Работа мечты существует. 
Но чтобы убедить руководство 
в том, что для нее подходите 
именно вы, необходимо грамот-
но составить резюме. Что такое 
сопроводительное письмо 
и о чем не стоит рассказывать 
в анкете, расскажут эксперты.

деловая афиша

Изобретатели 
просят поддержать 
их материально. 
И как вам?

ЛЕВ ЛИННИК
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗВАНИЯ ПОЧЕТНЫЙ 
ИЗОБРЕТАТЕЛЬ ЕВРОПЫ

Россия — особая страна. 
Наши изобретатели, к сожа-
лению, часто люди далеко не 
богатые, некоторых даже 
можно назвать бедными. 
Нужно обратить внимание, 
что наблюдается утечка моз-
гов из России. А ведь от них, 
а не от спортсменов или арти-
стов, зависит будущее страны. 
Изобретения нужно стимули-
ровать. Ведь те, кто их совер-
шает — уникальные люди. Но 
почему-то их вечно затапты-
вают и не учитывают их инте-
ресы. Я сторонник макси-

мального поощрения техни-
ческого творчества. Изобре-
тателям нужно создавать все 
условия, чтобы они остава-
лись в нашей стране и работа-
ли на ее благо. Мой сын, инже-
нер-физик по специальности, 
окончил МИФИ. У него есть 
талант в области науки, но он 
пошел работать в банк. Про-
сто потому, что там зарплата 
в три раза больше. Что касает-
ся именно служебных изобре-
тений, то я считаю, что это по-
нятие вообще нужно отме-
нить. Любое изобретение — 
результат кропотливого тру-
да. Изобретатель штудирует 
тонны литературы, произво-
дит вычисления. А когда по 
крупицам создается и реали-
зуется новая идея, работода-
тель часто ставит свою фами-
лию в качестве автора, а на-
стоящего изобретателя за-
ставляют молчать под угрозой 

Всероссийское общество изобретателей и рационализаторов (ВОИР) просит внести в Гражданский кодекс России 
нормы оплаты изобретений, созданных по служебному приказу или на базе предприятия. В настоящий момент ра-
ботодатели не несут ответственности за отказ от оплаты изобретения, использующегося в коммерческих целях.

вопрос дня увольнения и других санкций. 
Или просто не оформляет изо-
бретение. На Западе, напри-
мер, патент на свое имя может 
получить только сам разра-
ботчик, а уже потом уступить 
права на своих условиях.
Нужно убеждать руководите-
лей всеми силами, что необхо-
димо уважать изобретателей. 
Только так мы сможем добить-
ся прогресса в науке и технике. 
Ведь его двигают даже  не 
институты, а отдельные та-
лантливые личности. 

КОНСТАНТИН ЧАЙКИН
БИЗНЕСМЕНИЗОБРЕТАТЕЛЬ

Мой бизнес основан на инно-
вациях и уникальных идеях, 
поэтому я однозначно поощ-
ряю введение мер, стимули-
рующих изобретательскую 
активность. Но здесь, конеч-
но, есть несколько нюансов. 
Вознаграждаться должны 
только те изобретения, кото-
рые будут использоваться 
в деятельности организации. 
Потому что выплачивать ав-
торские отчисления в иных 
случаях смысла нет. Иначе бу-
дут злоупотребления этим 
правом. Например, организа-
ция занимается сельскохозяй-
ственной деятельностью, а со-

трудник изобретает пивные 
бутылки. Платить за подоб-
ные вещи — все равно что 
бросать деньги на ветер. 

ЮРИЙ ЛИННИК
СТУДЕНТИНЖЕНЕР

Конечно, изобретателей не-
обходимо материально поощ-
рять. Это ведь не просто слож-
ный, но и постоянный про-
цесс. Невозможно изобретать 
в режиме «пять дней по во-
семь часов». Вспомним хотя 
бы Менделеева, который даже 
во сне думал о своей таблице. 
И если изобретение все же 
создается и применяется, то 
его автор должен получать не 
только моральное, но и мате-
риальное удовлетворение. 
Тем более что у инженеров 
и так не очень высокие зар-
платы. А материальные поощ-
рения станут хорошим стиму-
лом для творческой работы. 
Кроме того, у талантливой мо-
лодежи появится надежда на 
то, что их способности помо-
гут «выбиться в люди», а не бу-
дут зарыты в землю, как в биб-
лейской притче. 

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04

Юридические
услуги

Искусство
и коллекционирование

Животные 
и растения

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63
 ● Адвокат, юрист. Т. (495) 766-48-57

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

Мебель

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

МХАТ им. М. Горького 

Тверской бул., 22, 
✆ (495) 697-85-86
Основная сцена. 
24/IV Укрощение строптивой. 
25/IV Ромео и Джульетта. 27/IV Ма-
стер и Маргарита. 28/IV днем Ее дру-
зья, в 18 ч. 30 м. Гамлет. 29/IV днем 
Синяя птица, в 18 ч. 30 м. Пигмалион. 
1/V днем премьера В поисках радости, 
в 18 ч. 30 м. Дикарка. 
Малая сцена. 
24/IV Домик на окраине. 27/IV Не 
все коту масленица. 29/IV премьера 
Студент. 1/V премьера Студент.

ЛЕНКОМ Московский гос. театр

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
23/IV и 24/IV премьера Фальстаф 
и Принц Уэльский. 25/IV Королев-
ские игры. 26/IV в 19 ч. 15 м. Ложь 
во спасение. 27/IV Шут Балакирев. 
28/IV Ва-банк. 29/IV Юнона и Авось. 
30/IV в 19 ч. 15 м. Вишневый сад. 
2/V День опричника.

РАМТ

Театральная пл., 2, 
✆ (495) 692-00-69
Большая сцена. 
26/IV веч. Как я стал идиотом. 
27/IV веч. Цветы для Элджернона. 
28/IV днем Кролик Эдвард, веч. 
Чехов-GALA. 29/IV веч. премьера 
Последние дни. 30/IV днем премьера 
Четвертый богатырь, веч. Сотворив-
шая чудо. 
Маленькая сцена. 
25/IV в 19 ч. 30 м. Правила по-
ведения в современном обществе. 
26/IV в 19 ч. 30 м. Шатов. Кириллов. 
Петр. 28/IV в 19 ч. 30 м. премьера Два 
веронца. 2/V днем и 15 ч. 30 м. Сказки 
на всякий случай.
Черная комната. 
25/IV в 19 ч. 30 м. премьера Карамора. 
27/IV в 19 ч. 30 м. Минуты тишины. 
28/IV в 15 ч. 30 м. Как кот гулял, где 
ему вздумается. 30/IV в 15 ч. 30 м. 
Бесстрашный барин. 

Муз. театр п/р Геннадия Чихачева 

Ул. 1-я Новокузьминская, 1, 
✆ (495) 371-16-95
На сцене ДК «Заречье», 
Некрасовка. Ул. 1-я Вольская, 11. 
5/V днем Грибной переполох, 
в 17 ч. Теремок. 12/V днем Колобок, 
в 17 ч. Садко и Царевна Морская. 
На сцене театра кукол 
«Жар-птица». Ул. Стромынка, 3. 
27/IV премьера Недоросль.

Театр Романа Виктюка 

Ул. Стромынка, 6, 
✆ (495) 612-14-01
 24/IV Король-Арлекин. 25/IV Сергей 
и Айседора. 26/IV Саломея. 27/IV Ко-
варство и любовь. 28/IV Нездешний 
сад. Рудольф Нуреев. 29/IV пре-
мьера Мандельштам. 3/V R&J. Ромео 
и Джульетта.

Музыка

Московская консерватория 

Ул. Б. Никитская, 13, 
✆ (495) 629-94-01
Большой зал. 28/IV Верди — «Тра-
виата». Оперный театр МГК, Хор МГК. 
Дирижер В. Валеев. 
Малый зал. 24/IV «Московское 
трио». Моцарт, Танеев, Книппер. 
27/IV В. Иголинский (скрипка), Д. Ка-
менева (фортепиано). Мендельсон, 
Вебер, Брамс, Венявский, Чайковский, 
Метнер. 28/IV С. Кудряков (форте-
пиано). Шопен, Шуман, Лист, Франк. 
29/IV И. Плотникова (фортепиано). 
Клементи, Шопен, Григ, Рахманинов.
Рахманиновский зал. 28/IV «Бет-
ховен. Все сонаты на исторических 
инструментах». О. Мартынова, Е. Мил-
лер, О. Пащенко, (хаммерклавир). 
29/IV «Классика и современность»: 
Глиэр, Книппер, Раков, Васкс.

Благотворительный фонд «Бельканто»

Евангелическо-лютеранский
кафедральный собор
Св. Петра и Павла. 
Старосадский пер., 7/10, 
www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71
26/IV в 20 ч. «Романтический вечер 
в Париже». Видор, Вьерн, Дассен, 
Дюмон, Косма, в 21 ч. 30 м. Подарок 
влюбленным в романтику: «Истории 
любви: поэты, художники, музы». 
27/IV в 20 ч. «Призрак оперы». Орган, 
оркестр, хор. Перселл, Гендель, 
Моцарт, Верди, Массне. 28/IV в 15 ч. 
«Сокровища кельтов». Кельтская 
арфа, орган и волынка. Традиционные 
ирландские и шотландские мелодии, 
в 16 ч. 30 м. Экскурсия в подарок: 
«Лабиринты истории, лабиринты 
судьбы», в 18 ч. Богатырские ворота. 
Орган, дудук и саксофон. Чайковский, 
Мусоргский, Римский-Корсаков, 
Рахманинов, Шаханов, в 19 ч. 30 м. 
Экскурсия в подарок: «Легенды 
боярских палат».

Театральная афиша

В рубрике «Символ веры» председатель Издатель-
ского совета Русской православной церкви митро-
полит Калужский и Боровский Климент излагает 
основы христианского вероучения.

Что я могу?

Воспоминание евангельских Мироносиц всякий раз 
подспудно пробуждает вопрос: как же получилось, 
что слабые жены не испугались, шли за Христом, 
даже когда Его покинули все апостолы, кроме одно-

го, самого юного? Может, женская натура более склонна 
к верности, преданности, чем мужская? В чем состоит при-
звание женщины?
Об этом в различные эпохи в рамках конкретных культур 
сложились разные представления, определяющие стан-
дарты поведения и образ жизни. С христианской точки 
зрения, все люди призваны к одному — к святости, обоже-
нию. Оно достигается различными путями, однако эти раз-
личия обусловлены не биологическим полом человека, 
а его индивидуальностью. Нет такого, что существует пять 
вариантов путей обожения, и человеку надо только вы-
брать один из них. Можно признать: сколько существует 
людей, столько и путей до-
стижения святости. 
Традиционно призванием 
женщины считается семья, 
причем многодетная. Об 
этом упоминал еще апо-
стол. Но история христиан-
ства знает колоссальное 
число женщин, которые жи-
вут иначе, не вписываются 
в эти представления. В лике 
святых прославлено немало представительниц женского 
пола, хранивших обет девства по примеру Пречистой Девы 
Марии. Сколько женщин ради спасения во Христе избрали 
крайнюю строгость пустынножительства как преподоб-
ные Мария Египетская и Фотиния Палестинская. Сколько 
прошли путем монашеского подвига в общежительных мо-
настырях и стали преподобными. Одна из них — недавно 
канонизированная преподобная игумения Арсения (Се-
брякова). Ее письма и воспоминания полезно прочесть 
всем христианам: и мужчинам, и женщинам.
Есть среди святых жен и состоявшие в замужестве, но не 
имевшие детей: мученица Наталия, блаженная Ксения 
Петербуржская, преподобномученица великая княгиня 
Елизавета Федоровна... Говоря о спасении женщины че-
рез деторождение, апостол добавляет необходимое усло-
вие для спасения: пребывание в вере, христианской люб-
ви, святости с целомудрием. И последнее оказывается ве-
сомее, чем первое.
Есть многочисленные примеры прославления многодет-
ных матерей, но и тут жены прославляются не за многочад-
ство как таковое, а за верность Христу на избранном пути, 
за жизнь по заповедям. Убедительный пример дает житие 
праведной Иулиании Лазаревской. Она была заботливой 
женой, невесткой и матерью 13 детей. Семеро из них умер-
ли младенцами, а двое погибли на службе у царя. Пережив 
скорбь разлуки с детьми, она попыталась упросить мужа 
отпустить ее в монастырь. Но он посчитал, что ей лучше 
остаться с ним и вырастить младших детей.
Святая послушалась супруга, только увеличила свои под-
виги воздержания, молитвы, помощи церквям и обездо-
ленным людям. Она много трудилась в свободное время от 
домашних забот, а по ночам пряла, ткала, шила, вышивала, 
чтобы от трудов рук своих помогать нуждающимся. Кто 
сейчас так живет: растит детей, ведет хозяйство, а по но-
чам трудится, чтобы оказать помощь нищим?
После смерти мужа она не нарушила его волю и осталась 
в миру, но всю себя посвятила Христу. В самые голодные 
времена — несколько летних засух подряд в правление Бо-
риса Годунова — она кормила нищих, истратив на это все 
имение. Голодая сама, она никому не отказывала в помо-
щи. А мечту о монашестве исполнила ее дочь, в иночестве 
Феодосия, местночтимая святая Муромской земли.

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
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символ веры
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